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/ Быть матерью, любимой и хозяйкой в доме, оставаться 
незаменимой на работе, вызывать восхищение у 
окружающих, вести успешно дела, постигать новое, решать 
государственные задачи, творить самой и вдохновлять 
других… В чем секрет женской невероятной успеваемости?

Дорогие соотечественницы!
С особой теплотой искренне поздравляю вас с Днем жен-
щин — нежным весенним праздником.
Женская душа — это удивительный мир любви, в котором 
природные красота и обаяние сочетаются с созидательной 
энергией материнских чувств, трепетной заботой и трудолю-
бием.
Не жалея времени и сил, вы посвящаете себя близким и 
избранному делу, наполняете жизнь яркими эмоциями, свет-
лыми надеждами, уютом и гармонией.
Рядом с вами мы, мужчины, ощущаем уверенность в сво-
их силах, ответственность за мирное будущее детей и судьбу 
родной Беларуси.

Наши дорогие и любимые, примите слова глубокой призна-
тельности за преданность стране и вклад в укрепление един-
ства и стабильности в обществе.
Желаю всем крепкого здоровья, благополучия 
и успехов в делах. Пусть прият-
ная атмосфера праздника пода-
рит прекрасное настрое-
ние и исполнение завет-
ных желаний. Будьте счаст-
ливы.

 Президент  
Республики Беларусь

Александр 
 ЛУКАШЕНКО.

Женская душа — это удивительный мир любви

Весна. Красота. И любовь

/ Стр. 2—3 /
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Душевно и тепло
— Задачи четко обрисовал Глава государства, — отме-
тила Ольга Шпилевская. — Это участие женщин в том, 
что касается контроля за выплатами по депозитам 
«Семейный капитал». Озвучено, что программа будет 
продолжена, но очень важно, чтобы деньги доходи-
ли до детей. На встрече   Александр Лукашенко об этом 
говорил не раз, и общественники должны взять это 
на вооружение. Мы должны подумать, каким образом 
организуем этот процесс и станем участвовать в реа-
лизации поручения Главы государства. Нам нужно дей-
ствительно проконтролировать ситуацию, потому что 
женщины и дети — это самое святое. Мы это услышали 
из уст Александра Григорьевича и понимаем, как слож-
но сегодня дается каждый рубль, и очень хочется, что-
бы он был потрачен конкретно на ребенка.
  Президент говорил и о создании женской партии — мы 
тоже об этом подумаем. Как сказал Глава государства, 
все должно идти изнутри, снизу. Поэтому обсудим, 
соберем наше женское вече и примем решение.
В целом встреча получилась очень теплая. Озвучен-
ные вопросы, скорее, были не вопросами, а конкрет-
ными аспектами, которые волнуют женщин: воспи-
тание детей, воспитание патриотизма у молодежи 
и многое другое. Мы говорим о позитивных вещах. 
Поэтому все было прекрасно!

Во вторник   Президент Беларуси Александр   Лукашенко провел 
встречу с активом Белорусского союза женщин, к слову, в таком 
расширенном составе — впервые. Из уст Главы государства 
прозвучали ответы на самые важные темы для любой женщины: 
о поддержке семьи, материнства и детства, будущем страны 
и сохранении мира на белорусской земле. Эмоциями от этой 
знаковой встречи, а также мнением о роли женщины в нашем 
обществе с корреспондентом поделилась председатель 
Белорусского союза женщин, директор представительства 
МТРК «Мир» в Беларуси Ольга Шпилевская. А начали разговор, 
конечно, с актуальных задач, которые стоят перед общественной 
организацией.

Миссия выполнима
Ольга Шпилевская: «В нашей стране 
женщина может чувствовать себя женщиной 
со всеми ее слабостями, но тем не менее 
с неограниченными возможностями»

/

У кого больше прав?
— Ольга Александровна, вы высту-

паете за гендерное равноправие в 
нашем обществе. Как считаете, может, 
нашими правами с мужчинами делить-
ся не стоит?

— Некоторыми правами с мужчи-
нами точно не стоит делиться. Напри-
мер, правом на вынашивание и рож-
дение детей. Думаю, это то, что посла-
но Богом любой женщине, и сколь-
ко бы ни обещали мужчинам денег, 
это точно не их право. Тем более наша 
страна сохраняет традиционные цен-
ности. Роль женщины — исключи-
тельно ее роль и право быть женщи-
ной в семье. Нам надо придерживать-
ся заложенных прежними поколения-
ми традиций.

Что касается гендерного равнопра-
вия, уверена, в нашей стране все зако-
ны пишутся, учитывая интересы муж-
чин и женщин наравне. В Беларуси как 
женщины, так и мужчины имеют пра-
во на образование и карьеру. Муж-
чины (мы поделились с ними некото-
рыми правами) имеют право уйти в 
декретный отпуск в случае, когда мама 
работает и зарабатывает больше или 
не может оторваться от построения 
карьеры, а мужчина в это время может 
побыть с ребенком.

В Конституции прописано, что 
брак — это союз женщины и мужчи-
ны, то есть мы на первое место ставим 
женщину как мать, продолжательницу 
рода, хранительницу домашнего очага. 
И считаем, что брак — союз только меж-
ду женщиной и мужчиной.

В остальном, поскольку наш 
  Президент всегда говорит о том, что 
он женский президент, возможно, муж-
чинам часто кажется, что у женщин в 
нашей стране прав больше. Это даже 
хорошо, потому что  

54 процента населения Бела-
руси — женщины и об этом не 
стоит забывать. Мы представ-
лены во всех органах вла-
сти, хотя на ключевых постах 
у нас, конечно, мужчины. И 
здесь наша роль — надежно-
го тыла. 

Мы не претендуем на роль амазо-
нок и управление миром, страной. Эти 
функции лучше удаются мужчинам. 
Нужно быть надежным тылом и стать 
рядом, если необходимо.

Знаете, что отличает нашу стра-
ну от европейских? Стопроцент-
ный баланс. Когда женщины 
Европы борются за свои права, 
они становятся мужеподобными. 
Это касается одежды, внешне-
го вида...  

Наши женщины при всей нагруз-
ке остаются женщинами, которые нра-
вятся мужчинам. В этом преимущество 
белорусок. 

Это значит, что белорусские муж-
чины создают такие условия, когда в 
нашей стране женщина может чувство-
вать себя прежде всего женщиной со 
всеми ее слабостями, но тем не менее 
с неограниченными возможностями. 
Потому что при желании ты можешь 
развиваться в любом направлении.

Не все могут 
«выключить» женщину

— По вашему мнению, женщина 
во власти — добро или зло?

— Я очень хорошо помню 
2020 год, когда разыгрывалась 
женская карта. И вижу, что проис-
ходит сейчас с женой Навально-
го, которую пытаются поднять на 
пьедестал. Есть много у нас, вну-
три женщин, моментов, которые 
пытаются использовать не во бла-
го. О чем я? Женщины эмоциональ-
ные. И женщины умеют давить на 
эмоции женщин. Поэтому, когда во 
власти, в любой структуре власти, 
в оппозиционных структурах появ-
ляется женщина, которая вызывает 
сочувствие, умеет давить на боле-
вые точки женщин, являющих-
ся большинством в любом обще-
стве, — вот такие манипуляции 
позволяют совершать революции…

Вспомним женщин во власти, 
ту же Екатерину Великую, которая 
много сделала. Если внимательно 
читать историю, увидим, как поль-
зовались ее женскими слабостями, 
в том числе для дворцовых интриг 
и переворотов. Мужчины мень-
ше этому подвержены. Мужчина у 
власти — это холодный рассудок.

Когда меня спрашивают, кто из 
женщин-политиков мог быть при-
мером, еще лет 10 назад я бы ска-
зала, что Ангела Меркель, кото-
рая наравне с мужчинами обла-
дала холодным рассудком. Но, как 
показало время, к сожалению, это 
не так. Поэтому женщин во вла-
сти не так много. Женщины осоз-
нают и понимают, какую ответ-
ственность на себя берут, ког-
да нужно «выключить» женщину, 
мать, эмоции, чувства и действо-
вать. Потому что человек, обла-
дающий огромной властью, дол-
жен принимать решения не только 
хорошие, но и те, которые убивают. 
Подобные вещи женщине сложно 
на себя брать. Поэтому если жен-
щины и идут во власть, то осознан-
но. А если это неосознанный при-
ход, это беда.
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Наши женщины 
при всей нагрузке 
остаются 
женщинами, которые 
нравятся мужчинам. 
В этом преимущество 
белорусок. 
Это значит, что 
белорусские мужчины 
создают такие 
условия, когда в нашей 
стране женщина 
может чувствовать 
себя прежде всего 
женщиной со всеми 
ее слабостями, 
но тем не менее 
с неограниченными 
возможностями. 
Потому что 
при желании 
ты можешь 
развиваться 
в любом 
направлении.

Изменение мира  
лучше начать с себя

— Известно, что женщины очень настойчи-
вы в достижении своих целей и им постоянно 
нравится что-то менять. Что бы вы изменили у 
нас в стране?

— Сложный вопрос. Я очень люблю свою 
страну и ценю все, что в ней происходит. Я 
очень ценю, что это небольшая страна в цен-
тре Европы, которая сохраняет мир, спокой-
ствие и стабильность. И в то же время обла-
дать такими сверхценностями, как сувере-
нитет и независимость, в маленькой стране 
не просто сложно, а практически невозмож-
но. И здесь, безусловно, важна роль мужчины, 
роль лидера, который взял это все в свои руки 
и относится к этому как к семье, дому, к тому, 
что он строил, начиная от первого камня фун- 
дамента и заканчивая всей красотой, которая 
у нас сегодня есть и которой восхищаются.

Поэтому в корне изменить в стране я бы 
не хотела ничего. Лишь какие-то моменты. Я 
ходила по улицам и думала: ведь все сдела-
но, чтобы женщине было хорошо и приятно. 
Столько цветов, сколько в нашей стране выса-
живается весной, не увидишь нигде. Вокруг 
чистота и порядок — то, что нужно женщине. 
Единственное, что бы хотела изменить, — отно-
шение людей к тому, что происходит в стра-
не. Чтобы люди научились ценить достижения 
и пытались всеми силами это поддержать и 
умножить. Я сейчас говорю как о глобальных, 
так и об элементарных вещах: бросить бумаж-
ку в мусорку, пропустить женщину или ребен-
ка впереди себя, где-то лишний раз улыбнуть-
ся и стать терпеливее к тому, что происходит 
вокруг, к людям, которые рядом. Если каждый 
человек (я уверена, белорусы на это способны 
и умеют это делать) будет думать не только о 
личных интересах, но и пытаться каждый день 
делать что-то для окружающих, тогда наш мир 
станет еще лучше, потому что у нас все есть, 
просто мы сами должны стать добрее и лучше.

Как качество влияет на количество
— В нашей женской орга-

низации уже более 175 тысяч 
участниц. Как вы считаете, 
какие мотивы привели женщин 
в наш союз?

— Это вопрос, наверное, 
больше к вам, кто уже стал чле-
ном Белорусского союза жен-
щин. (Улыбается.) Когда мне 
доверили руководить органи-
зацией, первое, о чем договори-
лись, что наша деятельность — 
не погоня за количеством, а 
внимание качеству работы 
организации. Важно, чтобы она 
демонстрировала эффектив-
ность. Тогда люди, как показы-
вает практика, приходят сами. 
Причем в первый год работы у 
меня, как бы это ни звучало, не 
было плана работы обществен-
ной организации. Мы нащу-
пывали мероприятия, кото-
рые могут привлечь как можно 
большее количество женщин, 
имеют отзыв у них. Ведь неваж-
но, как ты проведешь меропри-
ятие, его можно провести на 
самом высоком уровне. Но если 
оно не имело обратного эффек-
та в душах и сердцах женщин, о 
нем не вспоминают с теплотой, 
следовательно, попытка не уда-
лась. Это касается как выставок, 
так и значимых идеологических 
мероприятий. Поэтому спер-
ва было нащупывание ниточки 
мероприятий, из которых дол-
жен состоять год жизни Бело-
русского союза женщин.

Кроме того, считаю, в любом 
мероприятии (от совместно-
го вязания носочков до прове-
дения форумов) обязательно 
должна быть идеологическая 
и патриотическая составляю-
щая в хорошем смысле слова. 
Мы должны говорить о стра-
не, людях, которые живут в ней, 
наполнять мероприятия душев-
ной теплотой и красивым сло-
вом «беларускасць», потому что 

это наше и мы ориентируемся 
на наших женщин.

Мы сосредоточились на 
самом главном, и именно в этот 
год был большой приток жела-
ющих присоединиться к нам. 
Значит, мы все делаем правиль-
но. Когда от мужчин-руково-
дителей слышу: «Классно, что 
у нас появился ваш Белорус-
ский союз женщин», ведь часть 
общественных и организацион-
ных вопросов они замыкают на 
себе, мы понимаем, что женщи-
ны увлечены и начинают под-
ключать к делу коллег-муж-
чин. Поэтому все чаще звучит 
вопрос: когда мы будем созда-
вать мужское крыло Белорус-
ского союза женщин? (Улыба-
ется.)

Качественное наполнение 
мероприятий позволяет увели-
чивать количественную состав-
ляющую. По крайней мере, жен-
щины приходят осознанно, они 
хотят объединяться, видят нашу 
работу, хотят быть причастными 
к ней. Я этому очень рада. Бело-
русский союз женщин и суще-
ствует, чтобы помочь каждой 
женщине раскрыться. Неваж-
но, что это будет: ступенька в 
карьере, раскрытие творческих 
потенциалов или возможность 
выйти за рамки дом — работа и 
поучаствовать в мероприятии, 
увидеть, чем живет страна.

К слову, меня попросили 
сформулировать миссию 
организации. Мы решили, 
что  миссия Белорусского 
союза женщин — раскрыть 
внутренний потенциал 
женщин и благодаря этому 
сделать мир лучше. 

Все, что можем сделать 
лучше, к чему прикасает-
ся Белорусский союз жен-
щин, должно становиться пре-
краснее, добрее, теплее. В этом 

наша миссия.

Фраза, открывающая любые двери
— Принято считать, что жен-

ская солидарность — миф, но, 
насколько я знаю, василек на 
лацкане пиджака или кодовая 
фраза «Белорусский союз жен-
щин» позволяют решать многие 
вопросы, в том числе с участием 
чиновников высшего ранга. Так 
ли это?

— Чистая правда. Наталья 
Кочанова (председатель Совета 
Республики. — Прим. авт.) прове-
ла ряд встреч с активом Белорус-
ского союза женщин в прошлом 
году, мы проехали практически 
все области. Знаете, Наталья Ива-
новна всегда повторяла (она член 
правления Белорусского сою-
за женщин, как и Надежда Лаза-
ревич (первый зампред Мингор- 

исполкома. — Прим. авт.), Татьяна 
Лугина (председатель концерна 
«Беллегпром». — Прим. авт.), Ната-
лья Эйсмонт (пресс-секретарь 
  Президента. — Прим. авт.): «Если, 
девочки, у вас есть какой-то 
вопрос, вы сталкиваетесь с про-
блемой, звоните мне в приемную 
или моему помощнику и говори-
те: «Белорусский союз женщин». 
Мы должны понимать, что женщи-
на женщине должна помочь. Это 
правда. И таких примеров я могу 
привести тысячи, когда женщи-
ны обращаются ко мне напрямую 
с разными проблемами. Заммини-
стра юстиции Наталья Филиппо-
ва никогда не отказывает в любых 
моментах, касающихся юридиче-
ски сложных ситуаций, в которые 

попадают женщины. Если гово-
рить о здоровье, учитывая, что у 
нас в РНПЦ везде первички, жен-
щина всегда услышит и поможет 
женщине.

Это миф, что нет женской 
солидарности, дружбы. Глав-
ное, чтобы она строилась 
не на конкурентных момен-
тах, а на желании услышать, 
помочь, поддержать. 

Женщины чувствительные: так, 
как мы чувствуем боль друг друга, 
мне кажется, не чувствует никто. 
Плюс Белорусский союз жен-
щин — общественная организа-
ция, поэтому многие вопросы мы 
можем быстрее решить без писем 
и каких-то нюансов, сопровожда-
ющих обсуждение вопросов в 
чиновничьих кабинетах. Беседовала Ольга АНУФРИЕВА. /
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Мосты и окна украшают европейскую 
валюту как символы открытости 
и взаимосвязи между странами. Увы, 
но сегодня, похоже, это действительно 
всего лишь символы, совершенно 
не отражающие реального положения дел.

Стенка на стенку
Вначале понастроили «Великих европейских стен» 

в форме заборов разной длины, высоты и степени обу‑
строенности (кто просто сеточкой обошелся, кто колю‑
чую проволоку дополнительно натянул, а кто и насто‑
ящие фортификационные сооружения с современной 
системой слежения сварганил). Украина отгородилась 
от России, Польша и Литва возвели заборы на грани‑
це с Беларусью, Латвия — и с Россией, и с Беларусью. 
Даже эстонцы умудрились стокилометровый заборчик 
на российской границе соорудить! Это от агрессивно‑
го агрессора отгородились, понимать надо!

А вот на южных рубежах Евросоюза вроде злобны‑
ми россиянами и белорусами даже и не пахнет! Но и 
там без стен не обошлось. Греция и Болгария реши‑
ли обезопасить себя от идущих с Ближнего Восто‑
ка мигрантов — так появились у них заборы на турец‑
ких рубежах. Венгрия отгородилась от Сербии, от Хор‑
ватии — Словения, а от последней, в свою очередь, 
заборчиком попыталась защититься Австрия.  

Уже в 2022 году общая протяженность загради‑
тельных сооружений на европейских «линиях» пре‑
высила две тысячи километров, а после этого стро‑
ительство продолжилось! Финляндия, например, 
подключилась. Должен же свежеиспеченный член 
НАТО как‑то размежеваться с геополитическим 
противником!

Преграды на дороге
Помимо строительства физических преград, у евро‑

пейских поборников свободы и открытости имеются и 
другие способы ограничений для нежелательных эле‑
ментов в «райском саду» господина Борреля, например 
визовые. Получить сегодня заветную вклейку в паспорт 
на разрешение посетить какую‑либо из стран ЕС сред‑
нестатистическому белорусу или россиянину — тот еще 
квест! Кто‑то вообще шенген не выдает, к кому‑то без 
многократных переплат визовым агентствам и центрам 
и многомесячных ожиданий своей очереди не пробить‑
ся. Самолеты вот тоже напрямую не летают, приходится 
обходными путями, на перекладных добираться, через 
всякие Стамбулы да прочие Дубаи.

Была одна реальная возможность у наших граждан 
прикоснуться к образцам высокой европейской куль‑
туры, съесть французский круассан, прогуляться по 
улочкам Варшавы или, на худой конец, попить кофей‑
ку в кафешках Вильнюса — посетить манящую Евро‑
пу на личном автотранспорте или автобусом. Но и тут 
незадача… Буквально на днях, всего с неделю назад, 
наши литовские соседи вдруг взяли да и закрыли два 
из четырех последних работавших пункта пропуска: 
«Лаворишкес» и «Райгардас» (в Беларуси это «Кот‑
ловка» и «Привалка» соответственно). И теперь въе‑
хать в Евросоюз через литовскую границу можно лишь 

двумя дорогами: через белорусские «Каменный Лог» 
(«Мядининкай» у соседей) и «Бенякони» («Шальчинин‑
кай»). Да и то только на автотранспорте, а вот вело‑
сипедистам или пешеходам путь теперь закрыт. Хотя 
ранее такая возможность была.

Для полноты картины отметим, что в Латвию из 
Беларуси сейчас автотранспортом попасть мож‑
но только через один пункт пропуска, в Польшу — 
через два (один для легковых авто, другой — для 
грузовых). В общем, забаррикадировались свобо‑
долюбивые основательно!

Доступный безвиз против 
недоступного шенгена

Самое интересное, что все более расширяющейся 
самоизоляцией литовские и польские власти создают 
проблемы не столько белорусским гражданам, дав‑
но предпочитающим промозглому балтийскому ветру 
уютные турецкие да египетские теплые моря, а созер‑
цанию Эйфелевой башни в сопровождении парижских 
клопов и крыс — променад по величественным Крас‑
ной или Дворцовой площадям в Москве или Питере… 
Страдают в первую очередь, собственно, литовские да 
польские обыватели.

Ведь Беларусь еще с 2018 года ведет реальную, 
а не нарисованную (как на евро) политику открыто‑
сти. В тот приснопамятный год, согласно указу нашего 
 Президента Александра  Лукашенко, впервые был раз‑
решен безвизовый въезд в страну гражданам 74 госу‑
дарств! Сегодня, продолжая эту стратегию добросо‑
седства и открытости, без виз белорусы готовы при‑
нять граждан Польши, Литвы, а также Латвии. Кстати, 
и неграждан этой последней страны тоже, поскольку 
есть там такое дискриминационное разделение соб‑
ственного народа. Но для белорусов этой разницы 

нет, всех ждем в гости! И это не пустые 
слова. Ведь только за два месяца текущего года Бела‑
русь в безвизовом режиме уже посетили 25 072 граж‑
данина Литвы, 8622 гражданина и 2091 негражданин 
Латвии, 7950 поляков. Общее же число иностранцев, 
воспользовавшихся облегченным способом въезда в 
нашу страну, за все время составило 844 341 человек.

Кому выгодно? И что делать?
К сожалению, официальные власти в Вильнюсе и 

Варшаве крайне подозрительно относятся к собствен‑
ным соотечественникам, имеющим возможность само‑
стоятельно съездить в Беларусь и лично ознакомить‑
ся с высоким уровнем комфорта и низким уровнем 
цен на многие товары и услуги в нашей стране, а так‑
же убедиться в отсутствии слежки и вербовки со сто‑
роны вездесущего КГБ (хотя на родине их уверяли в 
обратном и пугали страшными ужасами  ГУЛАГа и ста‑
линскими застенками). Каждый новый сюжет в YouTube 
или TikTok, где латвийский, литовский или польский 
блогер непредвзято показывает ситуацию в белорус‑
ских городах и весях, демонстрируя забитые товара‑
ми супермаркеты, чистые улицы или веселых и откры‑
тых (а отнюдь не запуганных и злобных) людей в мно‑
гочисленных кафе и ресторанах, парках и просто на 
этих самых улицах — так вот, каждый такой сюжет 
скрежетом зубовным отдается во властных варшав‑
ско‑вильнюсских и иных рижских коридорах. И летят в 
ответ запреты и новые ограничения, чтобы хоть как‑то 
сократить поток не только европейцев, пересекающих 
белорусскую границу, но и перекрыть и так неболь‑
шой уже ручеек правдивой и непредвзятой информа‑
ции о нашей стране, все же проникающий сквозь все 
барьеры и препоны, а также вымыслы западной про‑
паганды.

Но есть и экономическая подоплека недавнему 
закрытию литовской границы. Несмотря ни на что, 
ни на какие санкции и войны, продолжает течь через 
Беларусь товаропоток из далекого географически 
Китая в не менее далекую (по способам проникнове‑
ния) Европу. Ну, и обратно, конечно.  

Как бы ни развивались политические события, но 
Евросоюз до сих пор выступает крупнейшим контр‑
агентом КНР! В прошлом году стороны наторгова‑
ли на 782,9 млрд долларов! И часть этого оборо‑
та проходит через Беларусь, встроенную в систему 
нового Шелкового пути. 

Статистика фиксирует серьезный рост экономиче‑
ских отношений Пекина и Минска, в том числе и тран‑
зитных. А вот Литва из этого потока самоудалилась. 
Ее исключили из таможенной системы Китая и лиши‑
ли возможностей прямого экспорта в КНР. Вот и пыта‑
ются мстить в Вильнюсе, искусственно сокращая тран‑
зитный грузопоток, увеличивая количество застряв‑
ших на границе фур и логистических издержек. Месть 
мелкая, скажем прямо, мелочная. Но такова природа 
прибалтийского лимитрофа!

А белорусы же, несмотря ни на что, рады видеть 
всех адекватных соседей. И безвиз отменять не соби‑
раются.

Алексей БЕЛЯЕВ,  
политолог.

Рубежи 
здравого 
смысла

Европа стремительно скатывается к самоизоляции 
и создает физические преграды  
и виртуально‑юридические
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Дело в том, что ни один мятеж, организованный Западом, невозможен без вливания миллионов 
долларов. Их используют для обучения боевиков, подкупа чиновников, создания дружественной 
мятежникам медиасреды. Хрустящие зеленые бумажки — топливо и кровь любой «цветной 
революции», и если в государстве, ведущем по отношению к Западу независимую политику, 
внезапно начинают появляться НКО, аффилированные с американскими и европейскими фондами 
и получающие гранты на борьбу за права меньшинств, демократию и гуманное отношение 
к животным, следует понимать: в Вашингтоне отдана команда расшатывать обстановку.

Погружение в болото
На попытку сбросить Беларусь в 

пропасть за 12 лет, предшествовавших 
событиям 2020 года, только из США, в 
основном по линии USAID, было потра-
чено 130 миллионов долларов. Нема-
лая часть финансов на расшатыва-
ние ситуации шла из столиц Польши и 
Литвы. В 2019 году Международный 
фонд солидарности в Варшаве выде-
лил два миллиона долларов. Еще пол-
миллиона будущим беглым подброси-
ли кураторы из The National Endowment 
for Democracy, которые основной упор 
делали на работу с молодежью. Немец-
кий фонд Маршалла, существующий 
на деньги правительства Германии, 
перечислил за 2018 — 2019 годы более 
1,4 миллиона долларов якобы на «куль-
турные, образовательные и просвети-
тельские проекты».

Впрочем, с треском проваленная 
попытка «цветной революции» потоки 
финансов не остановила. США не впер-
вой играть вдолгую, поэтому, как толь-
ко гидре мятежа срубают одну голову, 
дядя Сэм тут же бросается пришивать 
ей новую. Так и получилось: осевшие в    
зарубежье беглые продолжают полу-
чать финансирование. Всего, как счита-
ют эксперты, ежегодно сонм экстреми-
стов прикарманивает более 100 мил-
лионов долларов: 35 миллионов при-
ходят из-за океана в соответствии с 
Актом в поддержку демократии в Бела-
руси, еще около 30 миллионов выде-

ляют институты Евросоюза, примерно 
столько же отсчитывают из бюджетов 
отдельные европейские страны вро-
де Швеции и Польши. После того как 
принимается политическое реше-
ние, деньги приходят в фонды, кото-
рые должны заниматься их распре-
делением. В этот момент на боло-
те начинаются величайшее возму-
щение и отчаянные интриги. Дело 
в том, что 100 миллионов — сум-
ма, конечно, внушительная, однако 
и разных советов-кабинетов беглые 
наплодили с августа 2020-го 
немереное количество, и каж-
дому нужен лакомый кусочек. 
Разумеется, указанные сум-
мы — это то, что выделяется 
на официальной основе. 
Сколько еще серых мил-
лионов тратят разведки 
стран Запада на под-
готовку беглых к про-
тивостоянию с Бела-
русью, вряд ли кто-то 
может сказать навер-
няка.

Движущей силой 
фарса, на который про-
тивно смотреть даже издалека, слу-
жат исключительно деньги, за кото-
рые идет ожесточенная борьба.

Цепные эксперты
Не оставляет Запад попыток 

раскачать и Россию. Недавно ста-
ло известно, какие суммы Вашинг-
тон решился выложить на расшаты-
вание ситуации в год выборов.

Основной упор в распределении 
денежных потоков будет сделан 
на создание псевдоэкспертной 
среды и более пристальную 
работу с медиа.

Фонд Карнеги, признанный 
иноагентом, выделил больше 
миллиона долларов Европей-
ской сети лидерства для про-
ведения серии семинаров и 
консультаций с «российскими 
экспертами из мира политики, 
научных кругов и частного сек-
тора, развития взаимодействия 
между экспертами разных поко-
лений». Обсуждать на встре-
чах будут некую «евро-атлан-
тическую безопасность». Учиты-
вая источник финансирования, 
основной угрозой безопасности 
будет признана сама 

 Россия, а экспертам-
наемникам расскажут, 

как ловчее приду-
мывать фейки. Все-

го же с 2015 года 
Е в р о п е й с к а я 
сеть лидерства, 
с п е ц и а л и з и -
рующаяся на 
п р о н и к н о в е -
нии в россий-
ское академи-
ческое сообще-

ство, получила 
более 3,8 милли-

она долларов, при-
чем два последних 

года 250 тысяч им напря-
мую выплачивали из госде-
па. Кроме того, ЕСЛ полу-
чает деньги от министерств 

иностранных дел Вели-
кобритании, Германии и 
Финляндии, из фондов 

Макартуров и Рокфел-
лера, а также из фон-

да имени Генриха 
Белля.

Еще одна 
организация, на 
развитии кото-
рой планиру-
ется сосре-
доточить уси-
лия, — это 

НКО «Теплица 
социальных тех-

нологий». Ее флаг-
манской разработкой стал проект 
по дискредитации СВО «Прожек-
тор 2024: данные и технологии про-

тив пропаганды». Любопытным его 
элементом должно стать исполь-

зование алгоритмов обработ-
ки текстов на естественном 
языке якобы для выявления в 
них пропаганды. Фактически 
же искусственный интел-

лект будут использовать 
для создания фейков и 

извращения офици-
альной информации. 
Партнером «Тепли-
цы» выступает зани-
мающая проукраин-
скую позицию ассо-

циация TechSoup 
Global Network, 

которая финанси-
руется рядом пра-

вительственных и 
неправительственных 

организаций — в 

2023 году только от министерства 
юстиции США она получила 747 тысяч 
долларов.

Тень над Арменией
Помимо Беларуси и России, явля-

ющихся основными целями Запада в 
текущем противостоянии, не забыва-
ют заокеанские архитекторы «цветных 
революций» и другие страны постсо-
ветского пространства. Среди них осо-
бое внимание уделяется Армении, в 
которой буйным цветом цветут различ-
ные НКО.

Особенность ситуации в стра-
не в том, что государство после 
2018 года фактически выдало карт-
бланш на их работу и пользуется 
наработками различных фондов во 
внутренней и внешней политике.

Лидером среди сонма таких орга-
низаций является фонд Сороса, вернее, 
его местный филиал «Открытое обще-
ство — Армения», с 1997 года выделив-
ший 50 миллионов долларов более чем 
200 организациям. Помимо адептов 
Сороса, в стране действуют также Меж-
дународный республиканский институт, 
отметившийся в целой череде попыток 
«цветных революций» от Венесуэлы до 
Гонконга, немецкий фонд Белля, рабо-
тающий по нескольким направлениям 
от продвижения прав секс-меньшинств 
до создания фейков о советском про-
шлом страны, и многие другие.

На днях стало известно об еще 
одном направлении работы иностран-
ных агентов в Армении. USAID собра-
лось увеличить финансирование энер-
гетической программы Еревана с 10 до 
15 миллионов долларов. Цель — осла-
бить российское присутствие в стране, 
ведь 85 процентов экспорта электро-
энергии идет как раз из России. Одна-
ко 10 или даже 15 миллионов долла-
ров для модернизации энергетической 
системы не такая уж большая сумма. Но 
ее легко использовать в пропагандист-
ских целях: показать заинтересован-
ность американцев в делах Армении, а 
когда амбициозный проект, рассчитан-
ный менее чем на год, ожидаемо прова-
лится из-за малого финансирования и 
крайне сжатых сроков, стрелки переве-
дут на Москву.

Несмотря на развал американской 
гегемонии, работа НКО не сворачива-
ется. Связано это, во-первых, с жела-
нием Запада повернуть естествен-
ные процессы деколонизации вспять, и 
во-вторых, с тем, что различные фонды 
работают не только в интересах запад-

ных государств, но и наднациональ-
ных корпораций. А они соби-

раются продолжать свою 
деструктивную деятель-
ность и дальше, даже 
если США потеряют свой 

текущий политический 
статус.

Антон ПОПОВ.

Топливо 
«цветных 
революций»

Как финансируются бунты в разных странах мира

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Выявлена четкая 
закономерность: 
рост количества 
некоммерческих 
организаций — это 
маркер подготовки 
«цветных революций». 
Под видом 
благотворительности, 
социально значимых 
проектов они 
отрабатывают чужой 
политический заказ.

На встрече с активом местной 
вертикали по актуальным вопросам 

общественно-политической 
обстановки, 30 июля 2021 года.

/

/
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Препятствовать воле 
большинства

Живет в Соединенных Штатах один 
неугомонный персонаж. Раньше его чис-
лили по категории философов, но сейчас 
он все больше выступает в роли запис-
ного пропагандиста идеологии неоли-
берализма. Зовут его Фрэнсис Фукуяма, 
тот самый, который некогда провозгла-
сил «конец истории». Даже он понял, что 
если ничего не менять в западной поли-
тической модели, то конец точно насту-
пит, но это не будет счастливый хеппи-
энд. В Financial Times он опубликовал ста-
тью с весьма говорящим названием «Еще 
не поздно повернуть вспять политиче-
ский распад Америки». Публикация пре-
исполнена тревожности за будущее всей 
западной цивилизации.

Фукуяма открыто признает, что аме-
риканские общественные институ-
ты находятся в стадии упадка. Ярким 
проявлением кризиса он считает 
весьма вероятную победу Дональ-
да Трампа на предстоящих в ноябре 
президентских выборах. 

В этом плане его «опасения» впол-
не оправдываются. Трамп в «супервтор-
ник» выиграл внутрипартийные прай-
мериз в 14 штатах, буквально разгро-
мив свою соперницу Никки Хейли. Свою 
единственную победу она одержала в 
Вермонте и больше не имеет реальных 
шансов на победу. Правда, и действую-
щий президент США Джо Байден вышел 
победителем в «супервторнике» Демо-
кратической партии, уступив только в 
Американском Самоа.

Эта ситуация вызывает у Фукуя-
мы настоящую панику. В случае победы 
Трампа он прогнозирует победу России 
в Украине, разрастание конфликта, нача-
ло войны в Эстонии, распад НАТО. Тогда 
страны мира, в том числе Япония и Южная 
Корея, уйдут из сферы влияния США, а 
Китай вернет контроль над Тайванем. То 
есть рухнет вся привычная система аме-
риканского глобального гегемонизма. И 
произойдет это прежде всего по причине 
внутренней слабости самих США. Фуку-
яма приходит к неутешительному выво-
ду: «Американская система была постро-
ена вокруг сложного набора институтов 
сдержек и противовесов, которые позво-
ляли политическим меньшинствам легко 
препятствовать воле большинства. Одна-
ко, когда такие институты сочетаются с 
крайней политической поляризацией, 
они создают «правительственный пара-
лич» и неспособность выполнять основ-
ные функции, такие как принятие годово-
го бюджета».

Шоу должно продолжаться
Выход Фукуяма видит в избиратель-

ной реформе как для президентских, так 
и для парламентских и местных выборов 
в США. Она должна включать в себя рас-
пределение голосов выборщиков на про-
порциональной основе, введение голо-
сования по рангу, когда избиратель ука-
зывает предпочтения для второго и тре-

тьего мест в бюллетене, введение более 
строгих ограничений на финансирование 
избирательных кампаний, а также отмену 
требования о наличии квалифицирован-
ного большинства в 60 голосов в сенате.

Мягко говоря, спорные предложе-
ния. Фактически идеолог неолиберализ-
ма предлагает заменить путаную и арха-
ичную избирательную систему в США 
сложной модернизированной. Так ведь 
проблема не только в том, что многие 
американские институты и правила воз-
никли более двух столетий назад. Они 
были введены и поддерживаются до сих 
пор с вполне очевидной целью: правя-
щая олигархия не хочет делиться под-
линной властью с народом.  

Настоящие выборы, когда сами 
граждане решают, кому отдать 
власть, заменены политическим шоу. 
Оно похоже на занимательный сери-
ал, растянутый на несколько меся-
цев. То есть речь идет о манипуляции 
массовым сознанием. Людям внуша-
ют, что они кого-то выбирают, хотя 
подлинного выбора нет. 

Вот и сейчас идет постоянное жонгли-
рование: Байден или Трамп, демократы 
или республиканцы. А как же остальные 
политические деятели? Неужели у аме-
риканцев нет нового поколения способ-
ных политиков? Да и партий вовсе не две, 
а гораздо больше. Но политические мер-
чендайзеры разложили товар в полити-
ческом гипермаркете именно так.

И в цитируемой статье 
сам Фукуяма вынужден 
неохотно признать, что 
одними технологиче-
скими изменениями не 
обойдешься. Американ-
ское общество пережи-
вает глубокий мораль-
ный кризис, стремительно 
теряется вера в привыч-
ные общественные инсти-
туты. Но признаться самим 
себе в крахе устоявшей-
ся модели 
полити-
ческо-
го раз-
в и т и я 
попросту 
страшно.

Власть держит экзамен
Беларусь — страна относитель-

но небольшая, и мы свой опыт никому 
не навязываем. Нашему национальному 
характеру несвойственно надменное мен-
торство. Зато мы умеем извлекать уроки. 
Вот и сейчас проведенная конституци-
онная реформа стала ответом на вызовы 
времени. Еще в 2015 — 2020 годах стало 
понятно, что наша политическая систе-
ма при всех ее достоинствах нуждается 
в обновлении. Об этом прямо и открыто 
уже тогда говорил наш   Президент. Алек-
сандр   Лукашенко неизменно требует не 
сбавлять темп развития, честно указы-
вать на имеющиеся недостатки, незамед-
лительно исправлять их. Это касается всех 
сфер жизни. В том числе и политики.

Например, мы отказались от «бумаж-
ных» партий. Зачем нам политические 
организации, которые не участвуют в 
выборах, неспособны выдвинуть канди-
датов, заручиться поддержкой избирате-
лей? Партий у нас осталось четыре, зато 
все они проявляют высокую активность 
в политическом процессе. Не гонимся мы 
и за количеством общественных объе-
динений. А вот уже имеющимся есть чем 
заняться. Пять ведущих получат возмож-
ность выдвинуть делегатов на Всебело-
русское народное собрание. Его инсти-
туционализация, в свою очередь, ста-
ла ответом на появление общественного 
запроса на внепарламентскую граждан-
скую деятельность.  

У нас гражданское общество 
представляет собой не «облако 
в штанах». Оно опирается на проч-
ную правовую основу, его зримым 
проявлением является Всебело-
русское народное собрание как 
высший орган народовластия.

Далеко не толь-
ко белорусам свой-

ственна персонали-
зация власти. Это 
ведь только оли-
гархи хотят скрыть-
ся от обществен-
ного внимания за 
мишурой из мари-
онеточных партий, 
фракций, фондов, 
групп. Подлинные 
властные полно-

мочия они уводят из публичных полити-
ческих институтов. Так и появляются без-
вольные макроны и шольцы. В Белару-
си мы построили президентскую респу-
блику. Наши граждане знают, что именно 
Глава государства принимает реальные 
решения и несет за них ответственность. 
И спрос с него высокий, потому и выби-
раем самого достойного. Экзамен власть 
держит не перед уличной стихией или же 
закулисным бомондом, а перед гражда-
нами на выборах.

Вот и сравнивайте наше политическое 
устройство и американское. И кто после 
этого цивилизованная демократическая 
республика?

Вадим ГИГИН,  
кандидат исторических наук.

Выборы  
или апокалипсис?

Крах американского глобального гегемонизма  
через призму избирательной кампании в США

В Беларуси мы четко 
определились, что выборы 
проводим для себя, для 
своего народа, который 
является единственным 
источником власти. Поэтому 
и не ориентируемся 
ни на какие внешние оценки, 
особенно если они исходят 
от недружественных 
стран. Тем не менее 
любопытно и поучительно 
все же сравнить наш опыт 
с зарубежным. Например, 
с американским, благо 
там как раз в разгаре 
президентская гонка. 
И проблем там — выше 
крыши.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Абсолютно искренне 
и честно скажу: нигде 
в мире открытых, 
честных, принципиальных 
выборов, как в Беларуси, 
нет. У нас это праздник. 
Так было всегда… У нас 
это душевно все проходит. 
Поэтому мы проводим 
искреннюю, честную 
политику и точно такие 
выборы. Нам не нужны 
ни войны, ни столкновения. 
Нам нужна спокойная 
жизнь. А во имя этого 
мы будем делать все.

Во время голосования на выборах 
депутатов Палаты представителей 

Национального собрания и местных 
Советов, 25 февраля 2024 года.

 i Фрэнсис Фукуяма.

/
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Судью 
на мыло
То, что наши тенниси‑

сты продолжают участво‑
вать в крупнейших теннисных 

турнирах, целиком и полностью 
заслуга ATP и WTA — управляю‑

щих организаций серии элитных 
соревнований мужского и женского 

профессионального тенниса. Прижать 
к ногтю пытались и их, причем давление 

шло серьезное, но не вышло — и Ари‑
на Соболенко, и Даниил Медведев, дру‑

гие белорусские и российские представи‑
тели большой ракетки, как и прежде, соби‑

рают победы и радуют своих поклонников. 
Однако Международная теннисная феде‑

рация (ITF) продолжает делать все, что в ее 
силах, чтобы наша федерация оставалась в ста‑

тусе изгоя. Еще во второй половине 2020 года 
Беларуси запретили организовывать и прово‑

дить международные турниры на своей террито‑
рии, затем, ссылаясь на рекомендации МОК, лиши‑

ли права выступать в командных соревнованиях и 
приостановили членство в ITF. Оснований для таких 

решений и уж тем более для того, чтобы вытирать о 
представителей нашей страны ноги и демонстрировать 

открытую неприязнь и пренебрежение, нет ровным сче‑
том никаких, и это на юридическом языке и на самом высо‑

ком уровне вот уже несколько лет пытается доказать Бело‑
русская теннисная федерация, обращаясь в суды и подавая 

апелляции.
Имитация разбирательства на сей счет в спортивном арби‑

тражном суде (CAS) в Лозанне, имевшем до сего момента репу‑
тацию более или менее честной конторы, длилась почти два 

года. И вот 9 февраля 2024 года после многократных переносов 
(их было семь!) CAS, беззастенчиво закрыв глаза на сонмище явных 
нарушений, лжи и подтасовок, принял решение… в пользу ITF!  

«К сожалению, я ясно вижу, что олимпийское движение 
деградирует, — резюмировал глава БТФ Сергей Рутенко. — 
Мало того, ни МОК, ни ITF, ни CAS этому никак не противо‑
стоят. Они сами углубляют раскол в олимпийском движе‑
нии. Спортсмены для них, к сожалению, источник прибыли и 
дохода, они никак не стараются их защитить».

Такое решение и все сопутствующие ему обстоятельства 
 Сергей Рутенко назвал юридическим позором, и это самая мяг‑
кая из всех возможных формулировок. Нас просто нагло вбивают 
кувалдой в землю, а так называемые правовые гаранты предпо‑
читают за этим молча наблюдать и не вмешиваться. Обнародовав 
все факты происходящего беспредела, в Белорусской теннис‑
ной федерации наглядно продемонстрировали, что противосто‑
ять нам приходится монстрам и форменным негодяям, которые 
в последнее время даже не пытаются прикрываться нормами и 
законами, а бьют туда, где больнее.

Президент Беларуси  
Александр Лукашенко:

— Вы пытаетесь 
вычеркнуть сильных 
конкурентов 
из международного 
спорта. Вы хотите 
отнять наши 
спортивные победы. 
Вы убиваете дух 
и смысл олимпийского 
движения. Это признак 

слабости и вашего 
страха. Это попытка 

спрятаться за железным 
занавесом от правды 

жизни. Это признание 
силы наших глубинных 

ценностей, которые разделяет 
подавляющее большинство 
людей на планете, в том 
числе простые европейцы 
и американцы.

На торжественной церемонии открытия 
II Игр стран СНГ, 5 августа 2023 года.

Fiat iustitia, ruat mundus! Раньше говорили: 
«Да свершится справедливость, даже если 
мир падет». И старались придерживаться 
этого принципа. По крайней мере, 
не попирали его хамски и цинично, 
наплевав не только на оппонента, 
но и на всех вокруг. Нынче порядки другие 
и в ходу иной постулат: прав не тот, кто 
прав, а тот, у кого больше прав.
Иными словами, кто барствует, тот 
и царствует. То, что российских 
и белорусских спортсменов 
вопреки всем нормам права 
и элементарной человеческой 
совести продолжают грубо оттирать 
от всех международных стартов, 
принуждая прогибаться под 
свои корыстные политические 
интересы, ни для кого не секрет. 
Однако неприкрытая наглость 
и беспардонность, с которой это 
происходит, иногда теряют всякие 
границы разумного.

Nota bene
Это очень важно для понимания всей сути происходящих про‑

цессов и истинного лица европейских либеральных чиновников. 
Если собрать воедино все истории о попытках и способах ITF навре‑
дить Беларуси, можно издать сборник отменных анекдотов. Но все 
это было бы смешно, когда бы не было так грустно. От приведенных 
фактов вполне может покраснеть даже бумага в отличие от чинов‑
ников международной федерации, которые, видимо, сочли совесть 
слишком дорогой для содержания.

Вот лишь некоторые.
 � Запрет на проведение соревнований на территории Беларуси в 
ITF, основываясь на отчете неких независимых консультантов и 
статьях в интернете, объяснили небезопасностью для иностран‑
ных участников.

 � Перенесенный из Беларуси в Мексику матч плей‑офф миро‑
вой группы I Кубка Дэвиса был отменен только после того, как в 
Мехико прибыл последний официальный представитель нашей 
команды, хотя еще накануне представители ITF уверяли, что игра 
состоится.

 � На внеочередной генеральной конференции ITF, где было ра‑
тифицировано приостановление членства БТФ и российской 
федерации, Сергею Рутенко при выступлении просто отключили 
микрофон, не дав выступить положенное по регламенту время и 
не выслушав железные аргументы нашей стороны.

 �Отказ Сергея Рутенко комментировать конфликт в Украине, со‑
славшись на то, что конференция проводится в спортивной орга‑
низации, где не место обсуждению политических действий, был 
трактован чиновниками в нужном им ракурсе. Ответный  аргумент 
о том, что исходя из этой логики можно утверждать, что ITF и CAS 
поддерживают и способствуют войнам, например, между Па‑
лестиной и Израилем или военной интервенции США в Сирию, 
Ирак, бывшую Югославию и другие страны, потому что они ни 
разу не выступали с осуждением этих конфликтов, наверняка был 
бы встречен в том же ключе: угрозой отключения микрофона.
Демократия и свобода слова, а что вы хотели?!

Врет, как дышит
Во время рассмотрения апелляции белорусская сторона не еди‑

ножды уличала во лжи президента ITF Дэвида Хаггерти. Этот мно‑
гонеуважаемый господин даже не пытался придерживаться прав‑
ды, а нес такую околесицу и чушь, что становилось страшно. Так, он 
врал, что ФИФА и УЕФА якобы отстранили белорусских футболи‑
стов от своих стартов. Утверждал, что большинство представителей 
мирового сообщества в письменном виде требовали отстранения 
нашей страны от членства в ITF, но не смог предоставить никаких 
подтверждений своим словам. Заявлял, что председатель федера‑
ции тенниса Казахстана Булат Утемуратов выступал за отстране‑
ние нашей федерации от членства в ITF, хотя дело было ровно нао‑
борот — Утемуратов большой друг нашей федерации и открыто об 
этом заявлял.

Кто после этого мистер Хаггерти и каких эпитетов он заслужи‑
вает, решайте сами. Мы же скажем, что он — американец, выпуск‑
ник элитной школы бизнеса университета Джорджа Вашингтона и 
бывший глава теннисной ассоциации США. Это, согласитесь, многое 
объясняет. А еще он, конечно, большой прохиндей. Как и все те, кто 
продолжает душить нас необоснованными санкциями.

Сергей КАНАШИЦ. /П
од

ач
а 

на
вы

ле
т

М
еж

д
ун

ар
од

но
е 

сп
ор

ти
вн

ое
 п

р
ав

о 
пр

ев
р

ат
ил

ос
ь 

в 
д

еш
ев

ое
 ш

ап
ит

о
/



СБ-тенденции  /  Четверг, 7 марта 2024  /  www.sb.byАНТИФЕЙК 8

Запретить во имя 
демократии

Социологические иссле‑
дования мотора Европейско‑
го союза, как называют Герма‑
нию в экспертных кругах, еще 
раз подтвердили стабильную 
поддержку оппозиционной пар‑
тии «Альтернатива для Герма‑
нии», рейтинг которой колеблется 
в границах 22 — 24 процентов уже 
несколько месяцев. И это несмо‑
тря на наспех организованную правя‑
щими элитами кампанию дискредита‑
ции против АдГ, за ее запрет, к которой 
даже подключилась вице‑канцлер и по 
совместительству министр иностран‑
ных дел ФРГ Анналена Бербок. Высту‑
пая на одной из таких акций в Потсда‑
ме, она ничего умнее не придумала, как 
призвать запретить АдГ во имя демо‑
кратии. На партию навешали уже став‑
шие классическими ярлыки радикаль‑
ной, ультраправой и даже фашистской. 
Все это вылилось в призывы к чисткам 
и цензуре.

Подобная ситуация творится и с 
другой, но абсолютно новой партией 
Сары Вагенкнехт, созданной только в 
январе этого года. И за что ее запретить, 
даже сложно придумать, но рейтинг 
поддержки по разным подсчетам от 
8 до 14 процентов заставляет правящие 
элиты ФРГ шевелиться и искать повод 
для ее дискредитации. Пока главным 
аргументом стала «излишняя», по мне‑
нию мейнстримовых медиа Германии, 
поддержка мирных устремлений Сары 
Вагенкнехт. Мол, если ты за мир в Укра‑
ине в сегодняшних условиях, то ты агент 
Путина, а если не агент, то его сторон‑
ник. Такая риторика, согласно офици‑
альным медиа, должна отбить у граж‑
дан желание поддерживать подобные 
силы. Однако социологические службы 
пока дают другие результаты.  

Чем больше ругаешь эти партии, 
тем более стабильный их рейтинг. 
Все это указывает, что обществен‑
но‑политический кризис на Запа‑
де достиг такого уровня, когда уже 
классические методы пропаганды 
перестают работать.

Информационная 
методичка Шарпа

Вообще, коллективный Запад на 
момент начала СВО в Украине повел 
себя максимально «демократично», 
запретив целый список российских 
СМИ, которые, к слову, в странах Запад‑
ной Европы и США пользовались нема‑
лой популярностью как альтернатив‑
ные господствующим медиа источни‑
ки информации. «Спутник», RT и неко‑
торые другие СМИ попали под каток 
санкций. Мало того что их выбросили из 
кабельных сетей, но также и отключи‑
ли из социальных сетей интернета без 
каких‑либо на то причин. Ни решений 
суда, ни даже обвинений в их адрес не 
было. Просто было политическое реше‑
ние взять и закрыть без каких бы то ни 
было объяснений доступ к этим ресур‑
сам.

Несмотря на столь беспрецедент‑
ные действия, на Западе и сегодня смо‑
трят запрещенные ресурсы, а запад‑
ная пропаганда ищет агентов Путина 
в любой критике. Более того, не пер‑
вый год страны «золотого миллиарда» 
выстраивают инфраструктуру по борь‑
бе с альтернативными точками зрения.

Майк Бенц, бывший специалист по 
кибербезопасности госдепартамента 
США, а теперь исполнительный дирек‑
тор фонда «За свободу в интернете», в 
одном из своих последних интервью 
Такеру Карлсону рассказал о результа‑
тах собственного расследования о том, 
как в США за средства налогоплатель‑
щиков создавались «организации‑про‑
кладки», которые с виду представляют‑
ся независимыми, негосударственными 
объединениями, а по факту выполня‑
ют за государственный счет операции, 
которые не позволено делать прави‑
тельству: производят информационные 
вбросы для дезинформации населения, 
создают и раскручивают фейки, орга‑
низуют инфокампании и даже «цветные 
революции».

Удар 
по слову

Свобода средств массовой 
информации на Западе — миф, 
в который после всех последних 
скандалов никто не верит

/

Никто в странах «золотого миллиарда» не ликвидировал информационные инструменты 
холодной войны. Наоборот, они не только были сохранены, но и модернизированы. 
Появились страницы в интернете, видеоверсии на соответствующих социальных 
платформах. А также — сети анонимных каналов, с которых льется пропаганда без какой 
бы то ни было персональной ответственности. То есть с одной стороны идет запрет 
альтернативных источников информации, а с другой — формируются огромные сети 
блогов, лидеров общественного мнения и анонимных каналов, действующих в нужном 
идеологическом направлении.
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Для глаз и ушей любого жителя пост‑
советского пространства подобная 
информация, может, и не представля‑
ет собой какой‑то ценности. Ведь толь‑
ко в нашей стране с 1996 года было семь 
попыток «цветных революций». Однако 
для США, где подобные темы находят‑
ся под запретом, озвучивание таких дан‑
ных имело эффект разорвавшейся бом‑
бы. Уровень скандала настолько начал 
зашкаливать, что по открывшимся фак‑
там уже было проведено заседание кон‑
гресса США, а в штате Миссури против 
президента Байдена начато судебное 
разбирательство.

Понятно, что все это используется в 
рамках обострившейся предвыборной 
борьбы в США. Однако сами озвученные 
факты впечатляют. Впечатляет и то, что 
их озвучивает не какой‑то иностранный 
гражданин, а человек, много лет прора‑
ботавший на госслужбе.

Майк Бенц утверждает, что, кроме 
вмешательства во внутренние дела 
других государств, правительство 
США прежде всего попрало свобо‑
ду слова в своем собственном госу‑
дарстве. По его данным, госдепар‑
тамент, министерство безопасности, 
ЦРУ и ФБР давно установили сете‑
вой контроль над американскими 
СМИ с целью контроля информации 
и ее подачи обществу, а значит, и 
влияния на общественное мнение.

Удивляет в этой ситуации другое. 
Почему подобные факты для Бенца ста‑
ли неожиданностью. Ведь истории про 
вмешательства в дела СМИ, фальсифи‑
кации выборов и расправы с неугодны‑
ми в США известны давно. Еще живы 
свидетельства не просто травли в СМИ, 
но и целых спецопераций ЦРУ 1970‑х 
годов по борьбе с инакомыслием. Пом‑
нят американцы и черные списки Гол‑
ливуда, в которые попадали неугод‑
ные спецслужбам актеры, режиссеры и 
целые произведения искусств.

Правда  
в опале

Стоит признать, западная система 
манипуляции общественным сознани‑
ем достаточно изощренная. Различно‑
го рода фонды, общественные органи‑
зации и меценаты могут иметь не одно 
дно. За их плечами могут стоят как 
банальные лоббисты, так и достаточ‑
но опасные западные спецслужбы. На 
протяжении практически восьмидеся‑
ти послевоенных лет западные страны 
педантично выстраивали эту изощрен‑
ную и скрытую от лишних глаз сеть с 
красивым именем, благородными целя‑
ми и презентабельными лицами.

К примеру, казалось бы, безобидное 
«Агентство США по международному 
развитию» (USAID), которое деклариру‑
ет гуманистические цели, на самом деле 

имеет в своей истории огромное коли‑
чество темных и даже скандальных дел. 
Через свой отдел переходных инициа‑
тив агентство финансировало в 2000‑х 
годах подрывные операции против 
правительства Кубы, о которых не опо‑
вещался даже конгресс США. Расхо‑
ды на эти цели маскировались в статьях 
бюджета.

Другой американский фонд NED 
(Национальный фонд в поддерж‑
ку демократии) не единожды был ули‑
чен в финансировании различного рода 
информационных кампаний и даже 
«цветных революций».  

Как сказал один из основате‑
лей самого фонда Аллен Вайн‑
стайн еще в 1991 году, «многое из 
того, что мы делаем сегодня, 25 лет 
назад ЦРУ делало тайно».

Немецкие коллеги американ‑
ских фондов тоже стараются вовсю. В 
их послужном списке финансирова‑
ние структур и ресурсов, в том числе и 
беглых экстремистов из нашей страны. 
Фонды Аденауэра, Эберта, Науманна 
и Белля активно работают, лоббируют 
интересы Германии через информаци‑
онные ресурсы, общественные органи‑
зации и так называемые фабрики мыс‑
ли, т.е. исследовательские учреждения, 
готовые за соответствующие гранты 
доказать позитивность того либо иного 
решения и отрекламировать его в СМИ.

Любви нет места
Удобное и красивое выражение 

«независимые СМИ» не больше чем 
обертка, в которую сегодня завернута 
вся индустрия скрытого контроля. Стоит 
признать, что в законодательстве стран 
Запада отсутствует какой‑либо намек на 
цензуру. Однако в ход пускаются самые 
изощренные элементы манипулирова‑
ния журналистским сообществом.

В ситуации, когда рабочие места 
и без того распределены, а ведущие 
СМИ идеологически верные элитам, на 
любого несогласного с мейнстримовым 
курсом корреспондента легко надавить, 
а если это не помогает, то просто уво‑
лить. И за примерами далеко ходить не 
стоит. В декабре прошлого года раз‑
горелся скандал в немецком издании 
Bild, уволившем старшего корреспон‑
дента Юргена Гельфрихта за симпатии 
к Москве. Причем руководство возму‑
тила не статья журналиста, а его соав‑
торство в книге «Научиться любить Рос‑
сию». Любопытно, что выпустили ее еще 
пять лет назад, и только сейчас редак‑
ция СМИ обратила внимание на при‑
частность к ней своего сотрудника. Бед‑
нягу выгнали с работы и публично осу‑
дили, выпустив соответствующую ста‑
тью. В материале отметили, что в Bild 
нет места любви к России.

Не обходит такая участь и экстре‑
мистские ресурсы беглых, финансируе‑
мые известными западными фондами и 
правительствами. Чего стоит история с 
одним медийщиком, который посмел на 
личной странице в одной из социаль‑
ных сетей раскритиковать позу, в кото‑
рой президент Польши Анджей Дуда 
подписывал договор с тогдашним пре‑
зидентом США Д. Трампом. Ответочка 
от польских хозяев одного экстремист‑
ского ресурса в виде простого уволь‑
нения данного сотрудника прилетела 
в течение суток. Вот так оказалось, что 
пресловутая свобода слова распро‑
страняется только в отношении одно‑
сторонней и плоской критики белорус‑
ской государственности, в то время как 
в правоте польских властей усомнить‑
ся нельзя не только в репортажах СМИ, 
но и на личных страничках его сотруд‑
ников.

Тройное  
дно выборов

Особое место на Западе занимают 
манипуляции информацией в отноше‑
нии выборов. Здесь мы уже давно при‑
выкли ожидать от Запада заготовлен‑
ных за месяцы до самих выборов отче‑
тов, написанных как под копирку. Мол, 
не вышли демократизмом ваши выборы 
ни в фас ни в профиль. Не соответству‑
ют стандартам «демократии», которые 
никто никогда не видел.  

В то же время никто не упоминает, 
что в некоторых странах, к примеру 
во Франции, и вовсе выборы орга‑
низовываются ни центризбиркома‑
ми, а самим министерством внутрен‑
них дел. В качестве членов избира‑
тельной комиссии выступают рядо‑
вые полицейские.

И даже в такой ситуации избежать 
утечек информации о вмешательстве или 
фальсификациях не удается. После пре‑
зидентских и парламентских выборов 
2022 года во Франции разгорелся скан‑
дал вокруг американской консалтинго‑
вой фирмы McKinsey, которая оказыва‑
ла финансовую поддержку штабу пар‑
тии Макрона «Ренессанс» в обход суще‑
ствующего законодательства. Однако, 
несмотря на открывшиеся факты, никто 
не поставил под сомнение итоги фран‑
цузских и парламентских выборов, а 
пресловутая ОБСЕ, вечно озабочен‑
ная состоянием демократии в неугод‑
ных странах, даже не заметила этих фак‑
тов и вообще не присутствовала на этих 
двух важных электоральных кампани‑
ях. Французские же СМИ вместо обсуж‑
дения вскрывшихся недостатков отгова‑
ривали добропорядочных французских 
граждан выходить на улицы, т.к. следу‑
ет ожидать «массовых акций радикалов и 
экстремистов». Именно так именовались 
протестующие против фальсификаций в 
ходе избирательной кампании.

О дивный мир
Обострение международных отно‑

шений, провал построения однополяр‑
ного западноцентричного мира и наби‑
рающий темпы политический и социаль‑
но‑экономический кризис Запада будут 
подталкивать граждан этих стран актив‑
но сомневаться в правильности курса 
элит своих государств. Рост недоверия 
к выборам из‑за их банальной деваль‑
вации наблюдается уже сегодня. Пока 
всплеск недовольства удается сдержи‑
вать информационными и политически‑
ми манипуляциями. Однако этот ресурс 
уже на пределе, и рано или поздно пар 
общественного недовольства вырвется 
наружу.

В этой ситуации уже сегодня запад‑
ные элиты прощупывают альтерна‑
тивные возможности. Прежде всего, 
в общество внедряется образ врага, 
который сегодня лепится из Китая, 
Беларуси, России, Ирана. 

Готовятся в ЕС, судя по последним 
информационным вбросам, к отправке 
экспедиционные корпуса европейских 
армий в Украину. Война, жертвы и грузы 
200 могут стать новым методом устраше‑
ния граждан, что позволит элитам пере‑
вести недовольство собственных граж‑
дан на внешний объект, который можно 
легко обвинять во всех бедах.

Петр ПЕТРОВСКИЙ,  
политолог.

 Президент Беларуси 
Александр  Лукашенко:

— Современное 
информационное 
оружие работает 
не только с сознанием, 
но и с подсознанием человека 
(что самое опасное), 
он даже не замечает, что 
становится объектом 
манипуляций… Цель — 
стравить людей друг 
с другом, обмануть, 
напугать, запутать…

Из Послания белорусскому народу  
и Национальному собранию,  

4 августа 2020 года.

/
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  Президент Беларуси 
Александр   Лукашенко:

— Самостоятельность 
внешней политики — это 
роскошь в современном 
мире. Роскошь, позволить 
себе которую могут не все 
народы и государства. 
В том числе и потому, 
что далеко не всем 
позволено иметь эту 
внешнюю политику, 
эту роскошь. Тем более 
сегодня, когда глобальное 
противостояние 
с окончания Второй 
мировой войны достигло, 
пожалуй, наивысшего 
предела. Посмотрите. 
Кто бы мог подумать еще 
лет 10 назад, что такое 
крепкое объединение, 
как Евросоюз, может 
фактически потерять 
свою субъектность? Есть 
только один индикатор 
внешнеполитической 
самостоятельности 
государства — 
политическая 
воля лидера. 
У кого из сегодняшних 
европейских лидеров 
вы эту волю 
видите? Политика 
Евросоюза, причем 
не только внешняя, 
но и внутренняя, 
полностью подчинена 
интересам США.

Из Послания белорусскому народу и 
Национальному собранию, 31 марта 

2023 года.

Фантазия или грядущая 
реальность

Итальянский 
вариант

Ситуация вокруг Украи-
ны и в еще большей сте-
пени открытие истинных 
намерений США в отно-
шении Европы вынуждают 
политиков стран ЕС искать 
альтернативные вари-
анты создания военной 
силы, которая бы в мень-
шей мере испытывала вли-
яние из Вашингтона, неже-
ли НАТО. Речь об армии 
Евросоюза.

В начале января дискуссия 
на эту тему вновь поднялась в 
европейских СМИ. Реанимиро-
вал идею министр иностран-
ных дел Италии Антонио Таяни. 
В интервью газете La Stampa он 
сказал: «Нам нужна европей-
ская армия. Это фундаменталь-
ная предпосылка для проведе-
ния эффективной европейской 
внешней политики». Развивая 
мысль, Таяни подчеркнул, что 
без объединенной армии стра-
ны ЕС будут «воробьями» сре-
ди таких «орлов», как Россия, 
США, Китай и Индия. Евросо-
юз не готов к настоящей боль-
шой войне, лишь к миротвор-
ческим операциям и сдержива-
нию, заявил он.

Формально кое-какая 
военная интеграция в рам-
ках ЕС существует. Статья 42 
Договора о Европейском сою-
зе предусматривает значитель-
ную степень взаимодействия 
государств в военной сфере, 
но полная интеграция может 
наступить, только если все 
члены Евросовета дадут свое 
добро. Однако соперничество 
внутри сообщества, бесконеч-
ные дрязги и бюрократия в 
итоге привели в тупик. На дан-

ный момент существу-
ют лишь отдельные структуры, 
в которых угадываются конту-
ры возможного военного сою-
за стран ЕС, такие как Евро-
пейский комитет начальников 
штабов, Европейский корпус, 
Европейская жандармерия и 
т.д. Но по уровню взаимодей-
ствия все эти объединения не 
идут ни в какое сравнение со 
структурой НАТО.

Один минус — Северо-
атлантический альянс 
делает ровно то, что 
хочет Вашингтон, что 
ставит европейцев в 
положение заложников 
ситуации.

Разговоры о необходи-
мости создания полноцен-
ной армии ЕС ведутся дале-
ко не впервые. Шла об этом 
речь, когда Трамп занял место 
в Овальном кабинете и при-
нялся устанавливать свои 
правила поведения в НАТО. 
Следующий крупный всплеск 
обсуждений выпал на осень 
2021 года, когда образ миро-
вого гегемона оказался осно-
вательно запачкан бегством 
из Афганистана. А с начала 
СВО европолитики регуляр-
но высказываются о необходи-
мости как можно быстрее соз-
дать собственные вооружен-
ные силы. Тема участия США 
при этом деликатно опускает-
ся или повторяются мантры о 
незыблемом сотрудничестве и 
верном союзничестве.

В Европейском союзе всерьез задумались о создании собственных вооруженных сил. Идею не первой свежести 
извлекли из закромов неспроста. Во-первых, европейские лидеры опасаются, что, если Трамп победит 
на ноябрьских выборах, НАТО будет парализовано. Во-вторых, Евросоюз все сильнее втягивается в украинский 
конфликт. Учитывая, что, как признаются сами военные из ЕС, у них не хватает ни ресурсов, ни личного состава 
для такой авантюры, европейцам срочно требуется переформатировать систему управления армиями. Но есть 
ли у них для этого ресурсы?

Получится ли у ЕС создать 
собственную армию?/
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Европейская утопия
Помимо этого, существу-

ет еще громадное количество 
важных проблем, которые будут 
тормозить процесс, даже если 
его удастся запустить. Сейчас 
европейские армии и военная 
промышленность представля-
ют бледную тень того, чем они 
были во время холодной вой-
ны, и, как показала ситуация с 
поставками вооружения и бое-
припасов Украине, вряд ли они 
смогут быстро нарастить про-
изводство и, самое главное, 
набрать личный состав. Объ-
ективно на данный момент 
ЕС способен на относитель-
но недолгие экспедицион-
ные операции, но не на боль-
шой конфликт, к которому при-
зывают готовиться, например, 
министр обороны Германии 
Борис Писториус, главнокоман-
дующий вооруженными сила-
ми Швеции Микаэль Бюден и 
министр гражданской оборо-
ны Карл-Оскар Булин, а также 
начальник штаба армии Бель-
гии Мишель Хофман.

Вдобавок ситуацию ослож-
няют «чужие среди своих», 
а именно Польша и стра-
ны Балтии, которые в сво-
ей провокативной полити-
ке по отношению к Бела-
руси и России опираются 
напрямую на Вашингтон и 
вряд ли будут участвовать в 
генезисе общеевропейской 
армии.

Не добавляет оптимизма 
проект «Интермариум», куриру-
емый Лондоном, который так-
же может в ближайшем буду-
щем обзавестись собственны-
ми вооруженными силами. Еще 
17 февраля 2022 года Польша, 
Британия и Украина подписали 
трехсторонний договор в сфере 
обороны. Ранее премьер Сунак, 
находясь с визитом в Киеве, 
объявил о том, что Великобри-
тания первой из стран G7 пре-
доставляет Украине гарантии 
безопасности. 

 Таким образом, «Междумо-
рье», хоть и в урезанном после 
провала «цветной революции» 
в Беларуси виде, обретает свои 
законченные очертания.

Единая армия ЕС — это 
скорее утопия. При 
нынешней разобщенности 
лидеров и степени влия-
ния США на внутриевро-
пейские процессы реали-
зация такого проекта вряд 
ли возможна в обозримом 
будущем.

Для обособления Евросою-
за и возвращения способности 
вести независимую политику к 
власти должно прийти другое 
поколение лидеров, которое 
будет опираться на иные прин-
ципы управления и ставить соб-
ственные интересы выше «хоте-
лок» заокеанских хозяев.

Антон ПОПОВ.

Американские угрозы
Новый виток дискуссии о 

необходимости создания армии 
ЕС, запущенный Антонио Таяни, 
неспроста пришелся на начало 
2024 года.

Уже в ноябре в США власть 
может вновь оказаться в 
руках Трампа, который соби-
рается изменить политику 
Вашингтона по отношению к 
европейским членам альянса.

Конкретные планы хозяина 
Белого дома неизвестны, одна-
ко СМИ полнятся слухами один 
«страшнее» другого. Например, 
в середине декабря агентство 
Reuters сообщало, что помощь 
ЕС будет сокращена, а для стран 
НАТО введут торговые тарифы. 
Чуть позже в интервью Just The 
News экс-президент подчеркнул, 
что в случае победы потребует, 
чтобы Европа тратила на помощь 
Украине столько же, сколь-
ко и США, а в противном слу-
чае аукцион невиданной щедро-
сти будет немедленно свернут. 
И, наконец, 11 января британ-
ская The Guardian, сославшись 
на анонимного высокопостав-
ленного европейского чиновни-
ка, привела слова Трампа, яко-
бы сказанные еще в 2020 году о 
том, что «США никогда не придут 
на помощь», если Европа подвер-
гнется нападению, а НАТО назвал 
«мертвым».

Поражение Трампа на выбо-
рах 2020 года сделало вопрос 
несколько менее острым, одна-
ко по мере завершения каден-
ции Байдена раздается все боль-
ше голосов за создание чего-то 
более осмысленного и конкрет-
ного, чем уже упомянутый Евро-
пейский корпус.

Как ни странно, наиболее 
ярым сторонником этого 
формата является президент 
Франции Макрон, который 
еще в 2018 году на торже-
ствах по случаю столетия со 
дня окончания Первой миро-
вой войны заявил, что видит 
необходимость в созда-
нии «подлинно европейской 
армии».

Слова, прозвучавшие в Вер-
дене, городе, чье название ста-
ло синонимом бессмысленной 
и беспощадной бойни, вызвали 
крайне противоречивые чувства 
в европейском политикуме. Анге-
ла Меркель поддержала идею, но 
многие лидеры отнеслись более 
чем прохладно. Против высту-
пает и Британия, которая хоть и 
покинула стройные ряды чле-
нов ЕС, однако продолжает иметь 
значительное влияние и большие 
интересы на континенте.

Непреодолимые 
препятствия

Вопрос создания армии ЕС упира-
ется в ряд фундаментальных про-
блем, которые видятся практически 
неразрешимыми.

Во-первых, как уже отмечалось 
ранее, все телодвижения европейских 
политиков в эту сторону строго увяза-
ны с личностью президента США, что не 
позволяет планировать действия далее 
чем на четыре года. Между тем процесс 
формирования такого сложного и боль-
шого механизма, как армия ЕС, требует 
долгосрочной стратегии и планирова-
ния как минимум на десятилетие вперед.

Поэтому, как только в публичном 
поле вновь поднимается дискуссия о 
создании объединенной европейской 
армии, американцы стараются проде-
монстрировать слабость вооруженных 
сил стран ЕС и их тотальную зависимость 
от бравых парней из US Army. Так было в 
1990-х, когда Вашингтон активно подли-
вал топливо в противостояние на облом-
ках бывшей Югославии, подобные же 
цели, похоже, преследует и теперь, раз-
жигая войну на Ближнем Востоке.

Перекрытие Баб-эль-Мандебского 
пролива отражается прежде всего на 
Европе: товары, идущие из Азии, дохо-
дят с опозданием, растут расходы на 
логистику и безопасность, что отража-
ется на конечной стоимости товара для 
потребителя. США же ничего не теряют, 
поскольку пользуются тихоокеанскими 
маршрутами.

Армии ЕС ничего не могут проти-
вопоставить хуситам, и тут на сцену 
выходят американские флот и 
авиация, которые демонстра-
тивно бьют по Йемену, якобы 
защищая право на беспрепят-
ственную морскую торговлю.

В-третьих, вооруженные силы 
стран ЕС слишком глубоко вклю-
чены в структуру НАТО, чтобы без-
болезненно для себя начать стро-
ительство нового объединения. 
Дело в том, что европейские армии 

в составе Североатлантического альян-
са имеют узкие специализации и под-
чиняются общим стратегическим пла-
нам, разрабатываемым в Вашингтоне. 
Американские генералы в случае вой-
ны будут направлять союзные армии так, 
как им представляется наиболее эффек-
тивным, без учета мнения французов, 
немцев, голландцев и других сателлитов.

То есть, чтобы создать армию ЕС, 
нужно либо эти нити управления 
забрать и передать Брюсселю, либо 
выстроить новую структуру управ-
ления, демонтировав в процессе 
штабную иерархию НАТО. Обе зада-
чи видятся, мягко говоря, весьма 
непростыми в исполнении.

Даже попытка такого «переворота» 
лишит европейцев не только американ-
ских командных кадров, но заодно с этим 
еще и логистики и тыловой службы, без 
которых ни одно подразделение не смо-
жет нормально функционировать.

Во-вторых, США сами 
не заинтересованы в том, 
чтобы Брюссель получил 
собственный аналог 
НАТО, да еще и на основе 
тесных экономических 
связей ЕС. В таком случае 
влияние Вашингтона резко 
бы упало, а надобность 
в нахождении 
на континенте огромного 
экспедиционного корпуса 
потеряла бы  
всякий  
смысл. 

/
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Залог стабильности
Рост реальных доходов населения 

является залогом стабильности соци‑
ально‑политических процессов. Когда 
есть работа, дети ходят в школу, детский 
сад, то… какой смысл протестовать? Дру‑
гая ситуация, какую нам хотели навязать: 
санкции, закрытие предприятий, дефи‑
цит бюджета, невыплаты зарплат, пенсий 
и пособий; неисполнение государством 
своих социальных обязательств — безо‑
пасность в первую очередь.

В таких негативных социально‑эконо‑
мических условиях, конечно, населе‑
ние, особенно молодежь, легко под‑
вержено воздействию различной 
деструктивной информации, верова‑
ниям, учениям, ударяется в криминал. 
Почему? Работы ведь нет, а по соцсе‑
тям тиражируют образы красивой жиз‑
ни и крутится реклама «быстрого зара‑
ботка» или националистических груп‑
пировок (стань нашим членом — у тебя 
будут деньги и тебя никто не тронет).

В ежегодном послании Федеральному 
собранию Владимир Путин на днях под‑
черкнул, что российская экономика про‑

явила гибкость, устойчивость и в бли‑
жайшей перспективе способна вой‑
ти в четверку самых крупных эконо‑

мик мира. При этом он отметил, что 
рост ВВП должен конвертировать‑
ся в реальное увеличение доходов 

граждан.

Грандиозные  
задачи

К 2028 году стра‑
ны БРИКС будут обеспе‑

чивать 37 процентов от 
мирового ВВП, при этом 
доля стран «Большой 

семерки» станет ниже 
27 процентов в миро‑
вой экономике. Этот 

факт уже сегодня 
требует осознания 

и перенастройки 
международной 

повестки.

Для обеспечения высоких темпов 
роста ключевое внимание нужно уделять 
социальным вопросам, демографии, тех‑
нологиям, инфраструктуре. В частности, 
необходимо направлять средства на про‑
екты в области экономики данных, по уве‑
личению продолжительности жизни, под‑
держивать семьи, молодежь. Так, Влади‑
мир Путин считает ключевым вызовом 
борьбу с бедностью. Несмотря на сни‑
жение этого показателя, тот факт, что за 
чертой бедности остаются свыше 9 про‑
центов населения России, по‑прежнему 
вызывает сильное беспокойство и требу‑
ет консолидации усилий со стороны вла‑
сти и бизнеса.

Для решения важнейших задач 
современности необходима структурная 
перестройка экономики — трансформа‑
ция ее в сторону более сложной, техно‑
логической модели, повышение внима‑
ния к несырьевым отраслям. Предусма‑
тривается также ряд изменений в усло‑
вия ведения бизнеса: снижение числа 
проверок и корректировка налогово‑
го законодательства в целях повыше‑
ния уровня частной инициативы малого 
и среднего бизнеса.

И еще из задач на перспективу: Рос‑
сия к 2030 году должна войти в число 
25 стран — лидеров по числу промыш‑
ленных роботов. Доля высокотехноло‑
гичных товаров и услуг на внутреннем 
рынке за предстоящие шесть лет долж‑
на увеличиться в 1,5 раза, а объем несы‑
рьевого, неэнергетического экспорта — 
не менее чем на две трети. Вдвое будут 
увеличены совокупные вложения госу‑
дарства и бизнеса в исследования и раз‑
работки. Это позволит РФ войти по это‑
му показателю в число ведущих научных 
мировых держав.

Идти вместе
Что касается Беларуси, то наша страна 

активно вовлекается в российские проек‑
ты в рамках Союзного государства. 

В минувшем феврале минпромы 
Беларуси и России подписали план 
мероприятий на 2024 — 2026 годы. 
Среди ключевых — реализация 
дорожных карт по сотрудничеству 
в сфере микроэлектроники, станко‑
строения, лифтостроения, специали‑
зированного машиностроения, в том 
числе по производству и поставке 
техники для обслуживания аэропор‑
тов, а также согласование совместной 
работы по развитию сельскохозяй‑
ственного и автомобильного машино‑
строения.

К тому же планируется создание ско‑
ростного железнодорожного сообще‑
ния между Минском и Москвой, развитие 
портовой инфраструктуры для достав‑
ки белорусских товаров потребителям по 

морю.
Экономика является основой разви‑

тия общества и защитой суверенитета 
государства. В современных услови‑
ях трансформации мировой геопо‑

литики национальная экономика 
требует от каждого из нас макси‑
мальной сосредоточенности на 

общественных целях. Здесь уже 
принципы индивидуализма не 

работают, масштаб проектов 
определяет высокие потреб‑

ности по вовлеченности 
всего общества, каждого 
его члена в общее дело. В 

противном случае если 
нет своей экономи‑
ки, значит, нет своего 

права голоса, есть 
только модель 

исключитель‑
но вечно 
п р о с я щ е го 
вассала или 
бесправного 
раба Запада.
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Вместо падения — подъем
После 2020 и 2022 годов США вместе со 

своими сателлитами бросились с новой силой 
в санкционную атаку на экономики Белару‑
си и России. Чего только не было: и ограни‑
чение финансовых платежей, и блокировка 
транзакций и так далее. Вашингтон и Лондон 
как ключевые заводилы этой авантюры ожи‑
дали тотальный обвал Союзного государства 
в короткие сроки. Особенно им хотелось рез‑
ко ухудшить в наших странах социально‑эко‑
номическое положение народных масс и под‑
вести их к электоральному циклу в состоянии 
крайней напряженности и недовольства.

Однако этого не произошло. Обвала нацио‑
нальных валют не случилось. Более того, ока‑
залось, что, какой бы по счету ограничитель‑
ный пакет ни принимался, он не воздействует 
критично на жизнедеятельность ни Беларуси, 
ни России. Наоборот, идет интенсивное освое‑
ние внутреннего рынка Союзного государства, 
стран ЕАЭС и государств‑партнеров из Азиат‑
ско‑Тихоокеанского региона, Ближнего Восто‑
ка, Африки и Латинской Америки.

Темпы роста экономики Беларуси в про‑
шлом году вышли на уровень 3,8 процента, 
а в России сложились в пределах 3,6. В мире 
этот показатель в среднем составляет 3 про‑
цента, а в западных странах растет в среднем 
на 1,5. При этом обрабатывающие отрасли РФ 
набрали темп в 7,5 процента, сфера компьюте‑
ров и периферии — 32,8, транспортные сред‑
ства (авиационная техника, судостроение) — 
25,5.

По данным Росстата, реальные рас‑
полагаемые доходы россиян (доходы 
за вычетом обязательных платежей, 
скорректированные на уровень 
инфляции) выросли на 5,4 про‑
цента. 

Беларусь показывает по 
темпам роста реаль‑
ной заработной платы 
более высокий уро‑
вень — 113,8 про-
цента в IV квар‑
тале 2023 года 
по сравне‑
нию с IV 
кварталом 
2022 года.

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— Можно 
концентрированно 
выразиться: дайте 
мне экономику, все 
остальное я сделаю 
без вас. Вот уже 
три десятилетия 
фундаментом 
нашей 
государственной 
политики 
является социально 
ориентированная 
экономика. 
Эта политика 
успешна, и народ 
ее поддерживает. 
По всем 
показателям, 
характеризующим 
социальное 
равенство, 
Беларусь 
относится 
к наиболее 
благополучным 
странам. Поэтому 
именно экономика, 
которая 
обеспечивает 
социальную 
защищенность 
граждан, является 
главной мишенью 
Запада.

Из Послания белорусскому 
народу и Национальному 

собранию, 31 марта 
2023 года.

Запад действует по классической политэкономии: нет экономического базиса — значит, нет и политических надстроек, и развития 
форм общественного сознания (культуры, искусства, науки, идеологии, морали и т.д.). То есть применение тех же санкций должно вести 
к деградации общества. Беларусь и Россия в электоральных циклах демонстрируют устойчивость. За счет чего она достигается?
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енные м
одели Запада по управлению

 глобальным
 

м
иром

 строятся на ослаблении суверенных государств

/

Алексей 
АВДОНИН, 

аналитик 
БИСИ.
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Беженцы как товар?
Наш постпред при ОБСЕ Андрей 

Дапкюнас в обращении к членам 
этой некогда уважаемой организа-
ции сказал:

— Уже скоро десятилетие, как 
Беларусь настойчиво призывает 
страны договориться о новой систе-
ме евразийской и евро-атлантиче-
ской коллективной безопасности, 
разработать всеобъемлющий евро-
пейский мирный договор.

Да мало ли хороших инициа-
тив, полезных всем и всем понят-
ных, выдвигала Беларусь?! Начи-
ная с предложений начала 1990-х о 
создании безъядерной зоны во всей 
Европе. Точную цифру вам назовут в 
нашем МИД — там учет предложений 
строгий!

Помнится, автора этих строк при-
гласили как-то лет двадцать тому на 
коллегию Министерства иностран-
ных дел, где рассматривались вари-
анты стратегических инициатив, 
которые могли бы обеспечить про-
рыв белорусской внешней политики к 
уму и сердцу западного политикума. 
Чтобы убедить того, что надо что-то 
менять в Европе к лучшему. Сре-
ди прочих вариантов рассматривал-
ся и мой. Я предлагал «Минский про-
цесс» (по аналогии с «Хельсинским 
процессом»), и по задумке он дол-
жен был стать «второй разрядкой», 
масштабным и разноплановым диа-
логом между Востоком и Западом на 
минской регулярной площадке и по 
всему спектру вопросов: от безопас-
ности до информационного обмена. 
Тогда моему плану предпочли менее 
амбициозный проект «Беларусь про-
тив торговли людьми». Предпочли 
по той причине, что так будет проще 
убедить Запад сотрудничать, мол, кто 
же в здравом уме станет выступать за 
торговлю людьми?!

Сегодня, спустя много лет, мы 
воочию убедились, что Запад имен-
но торговлю людьми превратил в 
свой политический бизнес, расшаты-
вая с помощью войн Ближний Восток 
и укрепляя свою экономику рабочей 
силой беженцев, плывущей к нему 
через Средиземное море на свой 
страх и риск на утлых, часто тонущих 
лодчонках. Бегут ведь все больше 
высококвалифицированные афри-
канцы, способные оплатить драко-
новские ценники современных тор-
говцев «живым товаром».

Впрочем, западники не гнушаются и 
«мертвым товаром», который они уже 
из политического коварства постоян-
но выпихивают на белорусскую гра-
ницу, пытаясь свалить свои издержки 
и свою вину на нашу невинную голо-
ву. Мы ведь давно предлагали вме-
сте бороться против торговли людьми! 
Кому предлагали? Оказывается, тор-
говцам людьми!

Разделяй и властвуй!
В ОБСЕ от безопасности и сотрудниче-

ства давно не осталось и следа, да и был ли 
он когда-нибудь в таком благословенном 
сочетании? Что касается Европы, то она 
сейчас тоже раскалывается на два лагеря. 
А когда она была не расколота? Да всег-
да она делилась: на римлян и варваров, на 
галлов и готов, на правоверных и еретиков, 
на ведьм и инквизиторов, на космополитов 
и националистов, на чернь и вельмож… На 
социалистов и капиталистов. И наконец, на 
демократов и автократов. А теперь вот на 
русофобов и… Даже и не знаю, остались ли 
еще там нормальные люди?

Похоже, суть не в названиях, не в теори-
ях, а в принципе, изобретенном еще Филип-
пом Третьим, отцом Александра Македон-
ского: «Разделяй и властвуй». Обязательно 
с восклицательным знаком, ибо этот прин-
цип — святая святых Европы.

Так стоит ли тратить риторический пыл 
на такую Европу? Наверное, стоит, если мы 
хотим выиграть спор у Запада по очкам. 
Если мы хотим щелкнуть его по носу, мол, 
вот вы какие нехорошие! Вы только болтае-
те про мир и сотрудничество, в то время как 
долгих десять лет не замечаете вразуми-
тельных и дельных предложений Беларуси!

Все это верно с точки зрения чистой 
дипломатии и риторики. Да, дру-
зья, спор мы выиграем, причем любой. 
Но кто будет считать победные очки? 
Запад или ОБСЕ? И как считать? Ведь 
у них давно нет никаких законов, а есть 
только мифические «правила», которые 
они сами же и выдумывают. По ходу 
игры и в угоду своей прихоти. И выгоде.

Искренность 
и справедливость

Дело в том, что у Запада тоже есть и 
дипломатия, и риторика. Но в отличие от нас 
у него еще есть… мракобесие. Старинное, 
привычное ему, въевшееся ему под кожу и в 
мозги сочетание мрака и бесов, которые его 
гложут и не дают стоять на месте. Ему чем 
лучше, тем хуже. Как говорил гитлеровский 

генерал из сериала «Семнадцать мгновений 
весны» — «Государствам претит статика». А 
значит, им нужна война — по европейским 
понятиям. И выдуманным «правилам».

Ибо на Западе действует закон (уже не 
правило): чем ему лучше, чем больше мы 
предлагаем ему сотрудничество и демо-
кратию, тем большую уверенность и силу 
он в себе чувствует. А возросшая сила начи-
нает его распирать, и он уже ищет для нее 
выход. В агрессии. Против нас же.

Лучше всего об этом сказал — и раскрыл 
всегдашнюю суть Запада — наш  Президент: 
«Если мы, простите меня, сопли распустим и 
будем бороться за демократию и некую эфе-
мерную свободу — вы увидели, какая у них 
«демократия»... Поэтому нам надо видеть 
свои цели, свои интересы, быть искренними, 
проводить политику справедливости. Тогда 
это будет единство нашего народа».

И сила нашего государства! И эффек-
тивность нашей внешней политики. Для нас 
уже давно отпала необходимость в рито-
рических упражнениях. Хватит «чистой» 
дипломатии, «белой и пушистой», предло-
жений ради предложений. Кого мы убежда-
ем в том, что мы хорошие? Мы сами это зна-
ем, а наши оппоненты не хотят этого знать.

В дипломатии действуют сила и инте-
ресы. И если риторика не удваива-
ет первое и не скрывает второе, то она 
абсолютно бесполезна.

Зачем втягивать в диалог того, кто жела-
ет хватить вас дубиной по голове? Нужно 
искать себе дубину — только и всего. Или 
бежать от такого «диалога» во все ноги. 
Пока под ноги вам не попадется подходя-
щая дубина.

И «Минский процесс», о котором я 
когда-то мечтал, сегодня возможен только 
на наших условиях. И только тогда, когда о 
нем, как о пощаде, попросит сам Запад. Вот 
тогда наш МИД и разъяснит ему, во сколь-
ко ему станет его затягивание, проволочки, 
инсинуации и хамство.

А пока мы этого только добиваемся, 
только идем к своему торжеству — мораль-
ному, а не территориальному, — разговор 
у нас с Западом может быть только один. 
Простой и понятный, как у Евгения Бара-
тынского в его стихотворении с символич-
ным названием «Разуверение»:

Не искушай меня без нужды
Возвратом нежности твоей:
Разочарованному чужды
Все обольщенья прежних дней!
И еще к Западу:
...Забудь бывалые мечты:
В душе моей одно волненье, а не любовь 

пробудишь ты.
Под волнением надо понимать возму-

щение. Подкрепленное нашей возросшей 
силой!

Вадим ЕЛФИМОВ,  
политолог, кандидат исторических наук.

Президент Беларуси  
Александр 

Лукашенко:

— Нет страны 
и народа, которые 
последние десятки 
лет могли 
бы чувствовать 
себя в абсолютной 
безопасности. 
Военная сила вновь 
стала главным 
аргументом мировых 
центров решения 
вопросов. Как 
будто и не было 
миллионных потерь 
и ужасов Первой 
и Второй мировых 
войн. Теперь нас 
буквально накрыло 
информационной 
волной так 
называемого 
предчувствия 
третьей мировой 
войны, о котором 
только не сказал 
ленивый. И основания 
для опасений есть.

На совещании с руководящим 
составом государственных 

органов системы обеспечения 
национальной безопасности, 

20 февраля 2024 года.

Люди делятся на тех, кто верит, что мир меняется, и тех, кто убежден, что ничего 
не переменилось со времен сотворения мира. Истина, как всегда, лежит посередине: 
мир меняется, но очень медленно, иногда болезненно.

Дипломатия, 
риторика и сила

Почему Запад превратил торговлю людьми 
в высокодоходный политический бизнес/

/
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В преддверии весеннего 
женского праздника предлагаю 
поговорить о гендерном равенстве. 
Представляю, как нахмурились 
некоторые читатели, — о чем 
здесь еще говорить? И я с такой 
позицией полностью согласна — 
применительно к нашей стране 
говорить действительно не о чем. 
Но есть и другой опыт. И некоторые 
пытаются (безуспешно) нам 
навязывать чуждые для нас ценности.

Природа против фантазий
Гендерная политика в Беларуси нахо-

дится на том уровне, когда и проблем нет, 
и даже сильно желающие их найти мямлят 
что-то невразумительное. Не будем же мы 
серьезно относиться к жалобам на то, что 
представители ЛГБТ в нашей стране чув-
ствуют себя некомфортно. Ведь пока эти 
представители не начинают требовать к 
себе повышенного внимания, о них вообще 
никто не вспоминает. Соответственно, и не 
трогает. А если кому-то не нравится, что в 
Беларуси семья — это союз мужчины и жен-
щины, что закреплено в Основном Законе 
страны, то это проблема того, кому это не 
нравится.

И с равенством мужчин и женщин в 
Беларуси все в полном порядке. Это даже 
на уровне ООН признают, хотя они в 
последнее время хвалят нас совсем неча-
сто. Но в 2023 году наша страна заняла 
34-е место среди 166 в рейтинге дости-
жений Целей устойчивого развития ООН. 
У Беларуси 77,5 балла из 100 возможных. 
Было бы и больше, если бы к стране не 
предъявляли чисто политические претен-
зии, успешно маскирующиеся среди ЦУР. В 
любом случае по цели номер 5, которая про 
гендерное равенство, наша страна отлич-
но развивается. И это заключение между-
народных институтов, поэтому обвинять в 
подтасовке фактов некого. Так что погово-
рим мы точно не о Беларуси.

Для начала предлагаю определиться, 
что такое гендер, а что такое пол. Понятия 
разные, хотя в них периодически путаются 
даже «крупные специалисты» по биологи-
ческому разнообразию гендерных девиа-
ций. Итак, пол — это наличие в организме 
хромосом Х и Y и в связи с этим признаков, 
по которым можно определить, женщина 
перед тобой или мужчина.

Гендер же — это «сознательный, соци-
ально и личностно обусловленный выбор 
каждого». «Цивилизованный» многоген-
дерный мир сейчас полагает, что никакая 
биология или генетика больше не долж-
ны диктовать свои правила современно-
му человеку. У него теперь есть выбор быть 
кем угодно — девочкой, мальчиком или 

кучей вариаций, никак не связанных с изна-
чальной «комплектацией» организма.

А можно быть и никем конкретно — с 
утра вроде проснулась женщиной, к обеду 
ощутил себя мужчиной, а вечером вообще 
небинарным дельфином. Потому что, если 
копать глубже, гендерные разновидности, 
которых в мире уже под 100 штук, плав-
но перетекают в конкретные и порой очень 
небезобидные извращения.

Если говорить проще, пол — это то, что 
дала человеку природа, а гендер — это 
то, что придумала себе его не всегда 
здравая голова.

Термин «гендер» впервые использовал 
в 1955 году американский психолог-сексо-
лог Джон Мани. Очень спорный, надо ска-
зать, был ученый — ради своих исследова-
ний калечил пациентов морально и физи-
чески. А уж выводы из исследований делал 
на загляденье для современных извращен-
цев всех мастей.

Для примера одна из цитат Мани: «Если 
бы я увидел случай мальчика десяти или 
одиннадцати лет, который испытывает 
сильное эротическое влечение к мужчине 
двадцати или тридцати лет, если отноше-
ния полностью взаимны, а связь действи-
тельно полностью взаимна, то я бы опре-
деленно не стал называть это патологией». 
Прямо «по Мани» поступил итальянский 
суд, который признал законными отноше-
ния 60-летнего социального работника 
Пьетро Ламберти и его 11-летней подопеч-
ной из неблагополучной семьи, усмотрев 
искренние глубокие чувства с обеих сто-
рон…

Запад тяжело болен
11 лет назад решение итальянского 

суда вызвало шок. Но время идет. После-

довательное, настойчи-
вое и многолетнее вдалбливание понятия 
тотальной толерантности ко всему меняет 
западное общество и уже сильно расшири-
ло диапазон приемлемого. Гендерное раз-
нообразие, которое еще не так давно вос-
принималось как неудачная шутка очеред-
ного фрика и даже как болезнь, уже стало 
вариантом нормы.

Количество гендеров, каждый из кото-
рых может внезапно обнаружиться у любо-
го индивидуума, растет на глазах. Теперь 
каждый имеет право ощущать себя кем 
и чем угодно, громко сообщать об этом 
обществу и требовать всестороннего ува-
жения и обеспечения своих прав. О нали-
чии каких-либо обязанностей речь, конеч-
но, не идет.

Привычка чутко прислушиваться к соб-
ственной гендерной уникальности при-
вивается на Западе с детства. И дети при-
слушиваются. В некоторых странах они 
могут уже в начальной школе самостоя-
тельно принимать решение о смене пола. А 
если обходится без резких оперативных и 
лекарственных вмешательств, то дети ста-
раются прибиться к одной из нескольких 
десятков гендерных групп. Потому что так 
сейчас принято в их обществе.

А вот если ты не гендерно особенная 
персона, четко знаешь, что ты мальчик 
или девочка, то ты в странах «золото-
го миллиарда» изгой. Потому что нор-
мальность в том обществе, которое 
больно, уже стала не нормой.

Особо «продвинутые» родители сами 
скрупулезно ищут у своих детей признаки 
так называемой половой дисфории прямо с 
пеленок. Чтобы немедленно начать транс-
формировать малыша. Потому что о необ-
ходимости этого твердят везде, это пра-
вильно и модно. А еще это очень прибыль-
ный бизнес.

Нам повезло 
со страной
О чем бы ни шла речь, на 
Западе это всегда о день-
гах. На индустрии ген-
дерных девиантов и их 
пристрастий там зара-
батывают все — от поли-
тиков до производите-
лей жевательной резин-
ки. Но основная «нагруз-
ка» ложится, конечно, на 
врачей. Именно они, пре-
красно зная, что количе-
ство людей, рождающих-
ся с врожденной поло-
вой неопределенностью, 
не превышает тысячных 
долей процента, продол-
жают выискивать и навя-
зывать. Потому что, если 
чего-то мало и на всех не 
хватает, это можно приду-
мать. Вопреки природе и 
самим основам медицины. 
А совесть с клятвой Гип-
пократа, как и два обыч-
ных гендера, сейчас не в 
моде. Все, кто не согла-
сен, — консерваторы и 
враги свободы личности.

Агрессивное насаж-
дение новой нормы и 
одновременное раз-
рушение традицион-
ной морали сильно 
расшатывают психику. 
Беспрерывные завы-
вания о толерантно-
сти, как о высшем бла-
ге, делают челове-
ка терпимым ко все-
му. К любым, пока еще 
немыслимым, манипу-
ляциям с ним самим, 
его близкими и обще-
ством в целом.

Главным признаком, опре-
деляющим человека в 
современном мире, стано-
вится обязательное нали-
чие и затейливость ген-
дерных перекосов, а не 
человеческие качества, 
знания и профессиона-
лизм. А к тем, кто сопро-
тивляется, применяют-
ся жесткие санкции — за 
нетолерантность судят, за 
нормальность подвергают 
моральным и даже физи-
ческим издевательствам — 
отступников от «новой 
религии» быть не должно.

Именно поэтому Запад так 
не любит Беларусь. Стра-
ну, где родители — это 
всегда мужчина и женщи-
на, где насилие и извра-
щения никогда не станут 
нормой, где ценность каж-
дого не определяется по 
признаку пола или генде-
ра. Здоровая у нас стра-
на. Нам всем с ней очень 
повезло.

Алёна КРАСОВСКАЯ. /

Если гендер перекосило
Почему Запад отказывается от традиционных 
семейных ценностей и к чему это ведет/
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И денег у многих тоже уже нет. «За 
выпускной в Пинске нужно выложить 
2,5 миллиона рублей (да плюс 4,5 на 
одеться-накраситься), в Витебске — 
4,2 миллиона (плюс 1,7 на то же самое), 
в Минске — 4,2 миллиона и 250 долла-
ров, как рассказали в интернете сами 
выпускники» — знаете, когда я эти цита-
ты публиковал («Ярмарка тщеславия», 
07.06.16, «СБ. Беларусь сегодня»)? Еще 
до деноминации! Восемь лет назад!!!

С тех пор, оказывается, мало что 
изменилось, разве только диджеи уже 
сейчас запрашивают по 800 долла-
ров за вечер (а скоро будут и по шту-
ке запросы выкатывать). За восемь про-
шедших лет случились и пандемия, 
и попытка мятежа, и СВО — вообще, 
пришел глобальный передел мира… А 
ярмарка тщеславия, похоже, лишь про-
грессирует. И это не старые добрые 
«деревянные качели — расписные 
карусели», нет, нам подавай покруче, 
мы ж этого достойны, да?

Глядишь, мы скоро на выпуск-
ные, как южные народы на 
свадьбу, кредиты начнем брать. 
Заодно и разделимся по прин-
ципу: кто ничего не пожалел для 
своего ребенка, а кому — позор 
на всю жизнь, нищеброды, мы с 
тобой больше не дружим, тебя 
родители не любят и вотэто-
вот всё.

Выпуск из детского сада — в кафе, 
окончание четырех классов началь-
ной школы — в ресторан, потом каждый 
год празднуем-отмечаем, на выпускной 
нынче недоросли к школе уже в лиму-

зинах подъезжают… да сразу на паре: 
впереди в одном аттестат едет, в другом 
сзади — выпускник… однова живем?

И одновременно ругмя ругаем госу-
дарство, в мыле готовясь к тем выпуск-
ным, — за дороговизну, что нету мест, по 
жесткому регулированию, куда смотрит 
школа и… за всё, короче. За всё то, с чем 
сами, по сути, не справляемся.

В каждом детском коллективе, в 
каждой детсадовской группе, в каж-
дом классе обязательно существует 
пара-тройка сумасшедших (зачеркнуто) 
экзальтированных мамаш. Беда, если 
они еще и «жены предпринимателей» — 
тогда эти богатые задают планку, обо-
значают, по сути, цену входного билета 
остальным семьям. На праздник жизни 
чадам. Заставляя всех вокруг соответ-
ствовать любой ценой: для детей ведь, 
не жалко ж ничего!

Обратите внимание: в подобных 
чатах аргументация и обсуждение, учет 
позиций и поиск компромиссов исче-
зают почти сразу. Верх берут личные 
амбиции, шантаж и буллинг несоглас-
ных, подзуживание «а вам слабо?», 
провокативное «перестанем быть овца-
ми»… Тема для кандидатских по психо-
логии толпы, хотя любому насмотрен-
ному очевидно: такое давление весь-
ма схоже (и одного корня) с призывами 
типа «Всем двором идем гулять!» или 
«Хто не скаче, той москаль!».

Дети наши, безусловно, свою пер-
вую в жизни вершину взяли — они 
молодцы, они достойны и похвал, и 
наград. Им, нашим детям, действи-
тельно хочется дать все лучшее. С дру-
гой же стороны посмотреть: съели то, 
что государство приготовило, растер-
ло, подогрело, поднесло. Но мало кому 
из нас — почему-то?! — в голову прихо-
дит вместе с дорогим торжеством для 
детей сказать спасибо школе, райо-
но, Минобру, Правительству и стране 
в целом. В их адрес чаще всего только 
ругань стоит, в какие чаты ни загляни. 
Почему так?

Никакие учителя, никакие директо-
ра школ с завучами, никакое мини-
стерство не поможет нам самим в 
нашей бездарной и пошлой попыт-
ке «быть как все», «не хуже, чем у 
других», «для детей ничего не жал-
ко» и прочим самооправдани-
ям, почему мы идем на поводу у 
наглых, горластых, с массой амби-
ций отдельных матерей некоторых 
одноклассников и соучениц наших 
детей.

«Семеро моих одноклассников не 
идут на банкет из-за проблем с финан-
сами, поэтому они сдавали по 60 дол-
ларов» — это Витебск-2016. «Ученицу 
4-го класса одноклассники избили за 
отказ сдать деньги на выпускной. Дети 
запинывали ее, плевали в нее... девочку 
защитила случайно проходящая мимо 
женщина» — а это Березняки (Пермский 
край), 2016 год.

Я специально беру цитаты из того 
своего материала, потому что мало 
что изменилось. А должно измениться, 
убежден в этом. С торжеством потреб- 
ления пора заканчивать, как и вообще 
с западными ценностями. Именно тор-
жествующие потребители и становят-
ся частенько питательной средой для 
тех, у кого ругать государство стано-
вится привычным, ежевечерним, почти 
сакральным занятием. И делать это при 
своих детях, разумеется.

Рассвет у Марата Казея встре-
чать, «Сказку о Военной тайне, о 
Мальчише-Кибальчише и его твер-
дом слове» наизусть читать, нутром 
понимать, как много государство в 
тебя вкладывает и как нуждается 
в твоей осознанной преданности и 
защите, — вот какими должны ста-
новиться белорусские выпускные 
вечера. А не дикой смесью средне-
азиатской свадьбы и пошлого до 
антисемитизма Куршавеля.

Они и станут. У меня, например, 
большая надежда на военно-патриоти-

ческие клубы, где детям 
дают правильное вос-
питание. На которые 
сейчас нацелены под-
рывные усилия не одних 
только беглых экстре-
мистов, но и запад-
ных спецслужб, ибо они 
теряют будущее в Бела-
руси, упускают навсегда. 
Откуда должно вырас-
тать то активное граж-
данское общество, что 
лет через 5 — 10 даст по 
зубам любому антигосу-
дарственному пополз-
новению.

Однако есть и другие 
способы. У общества, 
у государства, которое 
озабочено воспитанием 
и идеологией, — как не 
быть? Давайте вспомним 
прошедший Новый год и 
корпоративы. Лицензи-
рование кавер-групп и 
утверждение репертуа-
ра. Всем ли это понрави-

лось? Ох, далеко не всем. 
Но праздник в итоге про-

шел у каждого — и ни от 
кого я не слышал, что Новый 

год из-за этого не удался, не 
порадовал, не случился.
Потому что мы с вами все немно-

го дети. И нас с вами всех надо немного 
воспитывать, по чуть-чуть учить, каку в 
руки брать не давать и плохое не разре-
шать слушать. Что государство и дела-
ет — делает, как умеет. Лишь бы эффек-
тивно.

Поделюсь инсайдом: к выпускным 
вечерам будет еще более вниматель-
ное отношение. Потому что стоит зада-
ча, чтобы никто — слышите, никто! — из 
протестунов, бчбанутых и невероят-
ных к нашим детям ни в каком костю-
ме и близко не подошел. Так что, ува-
жаемые родители, заранее будьте гото-
вы к отказу от «знакомых фотографов», 
«известных диджеев», «по знакомству 
аниматоров» и прочих из числа тех, кто 
не выдержал проверки и соответствую-
щих разрешений не получил.

И не надо ругать власть: она 
делает ровно то, что должна 
делать. Показывая, что, раз мы 
сами пока в голову не берем, нам 
помогут не заплывать за буйки, 
их — буйки — поставив. И не там, 
где мы бы хотели, а где оно, госу-
дарство, видит. Раз уж мы сами 
всё еще нет-нет да и пытаемся 
заплыть.

Мы с вами, повторю, должны быть 
разумными. Если ребенок хочет луну с 
неба, надо ему объяснить, что это толь-
ко Гагарину было положено. А станешь 
Гагариным — сам поймешь, насколько 
это неважно.

Если же луну с неба хотят те экзаль-
тированные мамаши, грозя поссорить 
весь класс, а то и целую школу втравить 
в скандал (и они это могут), то пере-
ставайте отсиживаться и идите защи-
щать свое видение реальности — гром-
ко, публично, упорно. Отстаивать наше 
миропонимание. Белорусскую самосто-
ятельность.

Время такое наступило: теперь 
всегда свое придется защищать. 
Без переменок. Нам с вами, 
товарищи родители, уж точно. И 
это, кстати говоря, лучшее, что 
мы на самом деле можем сде-
лать для своих детей: защитить 
свое.

Чтобы передать им. Вместе с пони-
манием, чего оно на самом деле стоит, — 
быть независимым. В том числе от чужо-
го богатства, чужих хотелок и чужого 
мнения.

Андрей МУКОВОЗЧИК.

Начало марта на дворе, 
весна еще, можно сказать, 
и не пришла — 
а на «выпускные вечера» все 
даты уже заняты. Мест нет-с.

/

Про независимость
Готовь сани летом, а на выпускной скидывайся  
зимой — это новая тенденция, что ли?

/
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«Весь мир смо‑
трит на богатых 
людей, приехав‑
ших в Джамнагар, 

но наша история никого не инте‑
ресует. Все, что я делал в сво‑
ей жизни, это собирал мусор. 
Мы видели фейерверк, слышали 
музыку, доносившуюся со сторо‑
ны комплекса, и даже предста‑
вить не могли, на что была похо‑
жа эта трехдневная вечеринка. 
Богатые люди, все красиво оде‑
ты и чудесно проводят время. Я 
бы хотел побывать там, но у меня 
даже чистой одежды нет».
О предстоящей свадьбе самого 
богатого индийца Ананта Амба‑
ни и дочери миллиардера Ради‑
ки Мерчант пишут все мировые 
СМИ, а на помолвку приехали 
Марк Цукерберг с женой, Иванка 
Трамп, Билл Гейтс и другие зна‑
менитости. В первые дни марта 
на предпраздничные торжества 
пригласили более 1000 дру‑
зей и селебрити. Все это обо‑
шлось в 150 млн долларов. Звез‑
дой шоу стала Рианна, высту‑
пившая с 90‑минутной програм‑
мой, за которую, как сообщают, 

она получила 6 миллионов дол‑
ларов. И это только помолвка, 
официальная свадьба состоится 
12 июля.
Впрочем, мы же знаем, что 
Индия полна контрастов. Пока 
гости г‑на Амбани наслажда‑
лись экскурсией по слоновье‑
му заповеднику, троица моло‑
дых людей складывала большие 
мешки с мусором рядом с ком‑
плексом Reliance Greens, кото‑
рый во время торжеств мож‑
но было бы назвать пятизвез‑

дочным кампусом для знаме‑
нитостей. Один из мусорщиков 
говорил журналисту «Дэйли 
мэйл»: «Мы находимся в самом 
низу, а г‑н Амбани и его дру‑
зья — на самом верху. Если он 
самый богатый человек Индии, 
то я, должно быть, самый бед‑
ный. Подумайте, сколько всего 
хорошего можно было сделать 
на деньги, потраченные на эту 
вечеринку?»
И разве кто‑нибудь его услы‑
шал?

ДАТЫ И ЛЮДИ

7 марта
 �В этот день в 
1876‑м изобре‑
татель Алек‑
сандр Белл по‑
лучил патент 
на так называ‑
емый говоря‑
щий телеграф. 
С этого момента 
у человечества 
появился теле‑
фон. Так, трубка устройства по очереди 
служила и для передачи, и для приема 
речи. Известно, что первая фраза, ко‑
торая была передана по 12‑метровому 
проводу, соединяющему квартиру Бел‑
ла с лабораторией на чердаке, была 
адресована помощнику изобретателя: 
«Мистер Ватсон, идите сюда. Вы мне 
нужны». Александр Белл уже на сле‑
дующий год после получения патента 
создал первую телефонную компанию 
Bell Telephone Company, которая за не‑
сколько лет превратилась в преуспева‑
ющий концерн.

8 марта
 � 8 марта 1941 года в семье известных 
эстрадных артистов Марии Мироно‑
вой и Александра Менакера родился 
сын Андрей. Впоследствии про него 
говорили, что это актер, родившийся 
и умерший на сцене. И хотя изначаль‑
но родители Андрея Миронова были 
против карьеры сына в театре и кино, 

он быстро стал од‑
ним из самых вос‑
требованных акте‑

ров своего времени. 
«Бриллиантовая рука», 
«12 стульев», «Человек 

с бульвара Капуци‑
нов», «Берегись 
автомобиля» и 

многие другие фильмы с его участием 
и сегодня смотрятся на одном дыха‑
нии.

9 марта
 �В 1934 году в смоленской деревне 
Клушино родился первый космо‑
навт планеты Юрий Гагарин. Он 
был сыном плотника, пережил ок‑
купацию и едва не был застрелен 
немцами, когда таскал картошку с 
огорода. После войны Юрий по‑
ступил в летное училище, а в 1957 году 
способного студента с безупречной 
биографией приняли в отряд космо‑

навтов. 12 апреля 1961 года он совер‑
шил свой знаменитый полет, продол‑
жавшийся 108 минут. Спустившись на 
Землю, Гагарин тут же получил Звезду 
Героя Советского Союза, звание майо‑
ра и любовь всего человечества.

10 марта
 � Ровно 85 лет назад состоялась премье‑
ра первой советской белорусской опе‑
ры «Михась Подгорный» композитора 
Евгения Тикоцкого. Ею было ознамено‑
вано открытие нового здания театра на 
площади Парижской коммуны (ныне — 
Национальный академический Боль‑
шой театр оперы и балета). Перед зри‑
телями развернулись четыре действия 
оперы, рассказывающие о жизни бело‑
русских крестьян во время Первой ми‑
ровой войны и Октябрьской револю‑

ции. Либретто 
для оперы 
«Михась Под‑
горный» на‑
писал Петрусь 
Бровка. В 
главной жен‑
ской роли 
— Марыси — 

выступила народная ар‑
тистка БССР Лариса Алек‑
сандровская.

11 марта
 �В этот день в 1744‑м основан один из 
старейших и крупнейших в мире 
аукционных домов «Сотбис». Сна‑
чала это был магазин редких книг 
Сэмюэля Бейкера, который назвал 
его в честь племянника и коллекци‑

онера Джона Сотби. 
Работали и закупа‑

лись в нем только 
аристократы, для 

остальных это место было закрыто. Тог‑
да книги были символом не только зна‑
ний, но и статуса их владельца. Сегодня 
«Сотбис» занимает около 50 процентов 
мирового рынка аукционных продаж 
антиквариата и предметов искусств.

12 марта
 �День рождения балетной пачки. 12 мар‑
та 1832 года на премьере постанов‑
ки Жана Шнейцхоффера «Сильфида» 

в Париже любители балета впервые 
увидели эту многослойную юбку — 
пачку. Стиль и форма пачки со време‑
нем менялись. В конце XIX века пачка 
знаменитой русской балерины Анны 

Павловой заметно отлича‑
лась от современной — была 

длиннее и тоньше. А в начале 
XX века пришла мода на пач‑

ки, украшенные перьями 
и драгоценными камнями. 

В советском балете пачка 
стала короткой и широкой. 

В современном балете 
она имеет всевозмож‑
ные виды и размеры, но 
по‑прежнему занимает 

приоритетное 
м е ‑
сто.

Следующий номер «СБ» выйдет в субботу, 9 марта.

13 марта
 �В этот день в 1781‑м английский астро‑
ном Фредерик Гершель вел очередное 
наблюдение за небесными телами из 
созвездия Близнецов, во время кото‑
рого обнаружил крупную звезду, отли‑
чавшуюся от всех остальных. Сначала 
ученый принял ее за ко‑
мету, а отсутствие хво‑
ста объяснил движе‑
нием к Земле. Только 
спустя несколько 
месяцев выяс‑
нилось, что это 
не комета, а неиз‑
вестная ранее плане‑
та — седьмая по счету от 
Солнца — Уран. Она самая 
холодная в Солнечной си‑
стеме, с очень сильными 
ветрами (около 900 км/ч). 
А год на Уране соответ‑
ствует 84 земным.


